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ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 15 января. (ТАСС). 
В соответствии с программой полета орбитальной научной 
станции «Салют-4» космонавты А. А. ГУБАРЕВ и Г. М. 
ГРЕЧКО после завершения большинства операций по рас
консервации и проверке бортовой аппаратуры приступили 
к выполнению научных и технических исследований и экс
периментов.

В ходе очередного рабочего дня на борту станции экипаж 
проводил отработку методов автономной навигации с ис
пользованием новых приборов, позволяющих выполнять 
ориентацию станции по Солнцу, Луне и планетам в различ
ных режимах орбитального полета. В том числе отрабаты
вался прибор для ориентации по Земле при полете станции 
над ее теневой стороной в условиях минимальной осве
щенности.

При проведении навигационных экспериментов космонавты 
оценивали характеристики приборов с учетом факторов, 
влияющих на их эксплуатацию.

На станции «Салют-4» начались генетические, эмбриоло
гические, физиологические и биолого-технические исследо
вания с насекомыми, микроорганизмами, культурой ткани, 
высшими растениями.

В сеансах связи космонавты сообщают, что полностью 
освоились с невесомостью и напряженным ритмом работы. 
Самочувствие товарищей Губарева и Гречко хорошее. Борто
вые системы станции функционируют нормально.

Полет продолжается. .

РАННИМ утром на
полняются шумом го
лосов коридоры Уральского 

лесотехнического института. 
Консультации, последние ла
бораторные работы, и, ко
нечно, экзамены. Сессионная 
пора передышки не дает. 
Трудное время, ответствен
ное, но и радостное. Именно 
так считают ребята из 24-й 
группы факультета механи
ческой технологии древе
сины.

ЗАБОТЫ 
И УСПЕХИ—
ОБЩИЕ О Репортаж 

е собрания

— Почему радостное? — 
как бы опережая мой вопрос, 
спросил староста группы Вя
чеслав Трофимов- — В эти 
дни чувствуешь еще большую 
сплоченность, ответствен
ность перед всем коллекти
вом за то, каких результатов 
ты добьешься. Вот поэтому 
каждая победа радостна 
вдвойне, так как делишь ее 
на всех.

Надо сказать, что радост
ных минут у 24-й группы в 
летнюю сессию было немало. 
По ее итогам группа вошла 
в число лучших в институте.

А теперь снова сессия, 
новое испытание. Выдержать 
и его с честью -- ближай
шая задача, которую ставит 
перед собой комсомольская 
организация группы. Вот 
почему комсомольское соб
рание? состоявшееся здесь 
в первые дни сессии, стало 
не только подведением итогов 
большой работы, не только 
раскрыло горизонты учебных 
семестров завершающего го
да пятилетки. Участие во 
Всесоюзном собрании позво
лило повысить боевой на
строй, придало уверенности 
в своих силах каждому сту
денту.

Перед началом собрания 
я попросил рассказать о 
том, как готовилась к нему 
группа, секретаря комсо
мольской организации Ва
лентину Гончарову.

— Пожалуй, всю деятель
ность комсомольского актива 
группы с начала учеб
ного года можно на
звать подготовкой к этому 
важнейшему событию в 
жизни нашей комсомоль
ской организации. Вспомина
ется первое в этом учебном 
семестре комсомольское соб
рание, на котором шел серь
езный разговор о воплоще
нии в жизнь, в практику 
комсомольской работы реше
ний Х\Ц1 съезда ВЛКСМ. 
Основное внимание на этом 
собрании мы уделили вопро
сам повышения успеваемо
сти, активного участия каж
дого студента в жизни ком
сомольской организации ин
ститута. Многое изменилось, 
и главное —- каждый сейчас 
знает, что сегодня он может 
конкретно сделать, чтобы 
поднять • авторитет группы. 
Думается, что на собрании 
состоится обо всем этом ин
тересный деловой разговор.

И действительно, участие 
во Всесоюзном комсомоль
ском собрании можно на-' 
звать важным этапом в дея
тельности комсомольской ор
ганизации 24-й группы. И 
прежде всего потому, что 
каждое выступление не было 
парадным рапортом. Ребята 
говорили о том, чего они до
бились, но в то ж.е время ос
новой все-таки стал подроб
ный анализ тех проблем, ко
торые еще предстоит решить.

Вопрос повышения качества 
знаний. Он был определяю
щим во многих выступлени
ях. Как уже говорилось, 
группа добилась неплохих 
результатов в прошлом году. 
Но есть ли возможность до
стичь большего? Наиболее 
подробный ответ на этот воп
рос был дан в выступлении 
отличницы учебы Татьяны 
Курчавовой:

— Мне кажется. — ска
зала она, — что мы непол
ностью еще используем те 
возможности, которые нам 
предоставляет социалистиче
ское соревнование. О том. 
какие обязательства взяла вся 
группа в целом, как эти обя
зательства выполняются, зна
ет каждый. Но что греха та
ить, не все еще ребята про
никлись чувством ответствен
ности за полученную оцен
ку. Бывает, что рассуждают 

так: «Подумаешь, получил 
тройку. Главное, что экза
мен все-таки сдал». В нынеш
нем году необходимо боль
шее внимание уделить борь
бе с посредственной оценкой, 
а значит, с посредственными 
знаниями. Взять курс на то, 
чтобы каждый экзамен сда
вать только на «хорошо» и 
«отлично». Конечно, сразу та
ких результатов трудно до
биться. И вот здесь, на мой 
взгляд, большую роль долж

ны сыграть личные комп
лексные планы. Они позволя
ют прежде всего увидеть 
реальные возможности каж
дого из нас, повысить чув
ство личной ответственности.

Вопрос, который подняла 
в своем выступлении Таня 
Курчавова, заинтересовал 
участников собрания.

Свои конкретные предло
жения о том, как сделать 
работу учебного сектора еще 
более эффективной, высказа
ли Татьяна Воронцова, Иль
дар Хайдаров и другие. Сво
дились эти предложения к 
тому, чтобы уделить еще 
большее внимание индиви
дуальному шефству, повы
сить контроль за подготовкой 
к семинарам и практическим 
работам. Говорили ребята 
также и о том, что необходи- 
мо создать своеобразный 
штаб отличников в группе, 
который бы по заранее со
ставленному плану координи
ровал всю работу по пропа
ганде и распространению пе
редового опыта. Все эти 
предложения были внесены 
в решение комсомольского 
собрания в 24-й группе.

О проблемах общественно- 
политической практики, на 
собрании шел тоже заинтере
сованный, разговор. В част
ности,большое место в вы
ступлениях было уделено ор
ганизации ОПП в период 
производственной практики.

В этом году второкурсни
ки впервые будут проходить 
производственную практику. 
И ребята говорили о том, 
что, изучая теоретическую 
часть ОПП, необходимо уже 
сейчас ориентироваться на 
определенный производствен
ный коллектив, где придется 
проходить практику. Сейчас 
в комитете комсомола Ураль
ского лесотехнического ин
ститута думают над тем. как 
более умело сочетать обще
ственную работу в вузе с 
производственной практикой, 
и думается, что конкретное 
предложение 24-й группы за
интересует комсомольских 
активистов вуза. Участники 
собрания приняли также ре
шение сдать предстоящий 
экзамен по философии толь
ко на «хорошо» и «отлично».

И еще об одном очень важ
ном направлении в работе 
комсомольской организации 
группы шла речь на этом со
брании.

— Я вношу предложе
ние, — поднялась с места 
Лена Аристова. — Всем сту
дентам нашей группы при
нять активное участие в ра
боте общеинститутского клу
ба «Поиск».

Клуб «Поиск» создан в 
Уральском лесотехническом 
институте несколько месяцев 
назад, но за это время со 
бран уже большой и интерес
ный материал о выпускниках 
института — бойцах полит
батальона, преподавателях, 
погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Пред
ложение Лены Аристовой 
было единодушно поддержа
но всеми. Комсомольцы 24-й 
группы обязались также 
оформить в вузовском му
зее стенд, посвященный ком
сомольцам УЛТИ — участ
никам Великой ‘Отечествен
ной войны.

Впереди у ребят из 24-й 
группы нелегкое испытание— 
экзаменационная сессия. 
И думается, что студенты 
УЛТИ с честью выдержат 
это испытание. Залогом то
му—заинтересованность и 
конкретность предложений, 
стремление в завершающем 
году пятилетки добиться 
еще больших успехов.

Репортаж с собрания под
готовил

Ю. БОЙКО.

Слово- 
участнику 
собрания о новый

ОРИЕНТИР
В инструментальном цехе Артемовского машинострои

тельного завода комсомольское собрание состоится через 
четыре дня. О чем пойдет речь на собрании? На этот воп
рос отвечает расточник, комсомолец Борис КАРАЧАН-
ЦЕВ.

— У комсомольцев цеха, да 
и, можно сказать, всего заво
да, еще не улеглось волнение, 
которое они испытали в декаб
ре прошлого года. Завод не 
выполнял годовой план.

Причин тут много. Но мы 
на собрании своем поговорим 
о том, почему комсомольская 
организация в течение года не 
смогла мобилизовать моло
дежь на преодоление труд
ностей, обязательно рассмот
рим, как работать в завершаю
щем году, чтобы не повтори
лась печальная история с пла
ном.

Уже сейчас есть некоторые 
задумки по нашему цеху, от 
которого зависит на заводе 
многое. Например, идет речь 
о том, чтобы одну бригаду 
слесарей- инструментальщиков 
сделать комсомольско-моло
дежной. Больше будет просто
ра для организации соревнова
ния, выше ответственность мо
лодых рабочих. Сейчас каж
дый комсомолец готовится 
принять обязательства и всту
пить в соревнование.

В КОПИЛКУ
ДОБРЫХ
ДЕЛ

В. РАЛЬНИКОВА, учащаяся 
Богдановичского профессио
нально-технического училища 
№ 45.

— В нашей комсомольской 
организации нет ни одного 
комсомольца, который бы не 
готовился к предстоящему 
Всесоюзному комсомольскому 
собранию. На собрании должен 
состояться интересный разговор 
о комсомольской чести, о де
лах, о планах на будущее.

На собрании, которое со
стоится у нас 24 января, мы 
подведем итоги социалистиче
ского соревнования. Немало

ХРОНИКА 
СОБРАНИЯ

СВЕРДЛОВСК. Вчера комсо
мольское собрание состоялось 
на заводе «Русские самоцве
ты». В качестве почетных го
стей на нем присутствовали 
Герой Социалистического Тру
да, депутат Верховного Совета 
РСФСР, кинорежиссер С. А. 
Герасимов, народная артистка 
СССР Т. Ф. Макарова, ис
полнительница одной из глав
ных ролей в фильме «Дочки- 
матери» Любовь Полехина.

Юноши и девушки завода

Разумеется, среди молоде
жи у нас немало мастеров 
своего дела. Скажем, слесарь- 
инструментальщик Александр 
Сумцов и фрезеровщик Вик
тор Моисеев трудятся уже в 
счет октября. Мне лично на 
комсомольском собрании хоте
лось бы услышать их выступ
ления. Пусть они поделятся 
опытом.

Новый год коллектив цеха, 
по-моему, начал неплохо. Осо
бенно успешным был рабочий 
день 10 января. В этот день 
задание было выполнено на 
131 процент. Эту цифру запом
нил не я один. Ведь такого по
казателя у нас еще не было. 
Для нашего коллектива он — 
рекордный. Многие загоре
лись: всегда бы так. Этот 
показатель стал для нас новым 
ориентиром. И мы сделаем 
все возможное, чтобы пре
вратить его в норму.

В прошлом году все комсо
мольцы цеха справились с за
данием. Теперь задача — каж
дому комсомольцу досрочно 
выполнить план завершающе
го года, увлечь своим приме
ром несоюзную молодежь.

хороших дел на счету у на.шей 
комсомольской организации. В 
конце прошлого года в учили
ще проходила читательская кон
ференция «Гордое звание — 
рабочий», которая была орга
низована лекторской группой 
при комитете комсомола. На 
эту конференцию были при
глашены гости, ветераны вой
ны и труда, шефы. Интересны
ми были рефераты многих 

, учащихся. С большим подъе
мом прошли у нас комсомоль
ские субботники по сбору 
средств в Фонд мира.

Дел, конечно, еще непоча
тый край. Но самая главная 
наша задача — это качество 
учебы. И надо сказать, ком
сомольцы училища успешно 
закончили 1974 год. Среди нас 
не-| ни одного неуспевающего. 
А в социалистическом сорев
новании между группами за 
полугодие победителями стали 
группа № 6 маляров и группа 
№ 21 живописцев по фарфору.

обсудили итоги работы в оп
ределяющем году пятилетки, 
приняли социалистические обя
зательства на нынешний год. 
Они единодушно поддержали 
инициативу работать в год 30- 
петия Победы над фашистской 
Германией под девизом «За 
себя и за того парня».

В комсомольском собрании 
приняли участие первый сек
ретарь Ленинского райкома 
КПСС В. И. Чекмарев, инст
руктор отдела пропаганды и 
агитации Свердловского гор
кома КПСС Л. А, Сафонова, 

1 секретарь Свердловского гор
кома ВЛКСМ Л. Шаблова, вто-

ЕРЕЗ два-три часа 
должен был начаться 

разлив, потому у печи было 
беспокойно. Нет, люди не 
суетились, просто было то на
пряженное время, которым 
заканчивается каждая плав
ка. Юрий Шаповалов уже го
товил летку, Константин Да
нилович Яковлев, бригадир 
(а у этой печи просто стар
ший плавильщик), стоял воз
ле окошка, наблюдая, как 
кипит ярко-желтая, слепящая 
медь. Плавка должна была 
быть удачной, об этом гово
рили диаграммы всех прибо
ров.

Фото-
репортаж о
ПОПРАВКИ

Три вайербарсовых печи— 
владения бригады Яковлева. 
Здесь выплавляются извест
ные многим предприятиям 
страны верхнепышминские 
медные слитки. Почему из
вестные? Да потому, что, по 
сути дела, ни одна отрасль со
временной промышленности 
не может обойтись без меди. 
А слитки с маркой Верхне- 
пышминского медеэлектро
литного завода заслужили 
высшую оценку — государ
ственный Знак качества. В 
прошлом году медеплавиль
щики предприятия выполни
ли свой встречный план 29 
декабря, реализовав допол
нительно продукции на сот
ни тысяч рублей. Причем 
экономия от снижения себе
стоимости слитков составила 
80 тысяч рублей.
/ ...Выдалась свободная ми
нутка, Юрий Шаповалов и 
Анатолий Яковлев, сын Яков
лева-бригадира, присели пе
редохнуть на вагойетку с 
катодами. У печи работать 
нелегко — это горячее про
изводство. Но у ребят уже 
большой опыт, привычка. То
ля здесь с 1968 года. Юра— 
с 1970-го. Оба они плавиль
щики пятого разряда и счита
ют за честь работать на го
рячем производстве. «Работу 
выбирали по характеру», — 
сказал Шаповалов.

В канун Всесоюзного ком
сомольского собрания в цехе 
были пересмотрены социали
стические обязательства на 
1975 год. После многочис
ленных предложений меде
плавильщики решили внести 
в обязательства три сущест
венные поправки. Вместо че
тырехсот тонн сверхплано
вой продукции, записали 
пятьсот, вместо 2000 рублей 
экономии — 3000 рублей и 
плюс к тому пришли к выво
ду, что процент выхода чис-

рой секретарь Ленинского 
райкома ВЛКСМ Л. Софьин, 
представители администрации, 
партийной и профсоюзной ор
ганизации завода.

ИРБИТ. 30-летию Победы над 
фашистской Германией — дос
тойную встречу! — этот девиз 
записан в обязательствах мно
гих молодых рабочих, комсо
мольско-молодежных коллек
тивов ирбитских предприятий. 
На своем комсомольском соб- 
оании юноши и девушки хим- 
фармзавода утвердили поло
жение о соревновании среди 
Комсомольске - молодеж н ы х 
коллективов за право носить 

того металла можно увели
чить еще на одну сотую.

1975 год медеплавильщи
ки начали хорошо: только в 
течение первых семи дней 
за счет снижения брака и 
улучшения качества плавки 
дополнительно было выпуще
но 42 тонны меди. Как сохра
нить этот - темп до конца за
вершающего года пятилет
ки — об этом будет разговор 
на предстоящем комсомоль
ском собрании. Предполага
ется основной упор сделать 
на улучшение качества при
готовления металла и выпу
ска меди. И уже сейчас раз-

ТРИ
работан целый ряд меро
приятий, позволяющих про
водить плавку меди при бо
лее низкой температуре. На 
своем собрании, проводимом 
в рамках Всесоюзного ком
сомольского собрания, моло
дые медеплавильщики пове
дут речь и о качестве про
дукции.

...Пахнуло жаром из от
крытого окошка печи.

— Юра, как изложни
цы? — спросил подошедщий 
бригадир Шаповалова.

— Готовы, Константин 
Дмитриевич.

— Да-а, вот шахтную пу
стим, там будет еще жарче,— 
говорит Яковлев-младший, — 
представляете — сотни тонн 
меди кипят сразу...

Действительно... Толя и 
Юра уже полтора месяца за
нимаются на курсах плавиль
щиков, которых готовят для 
работы на новой шахтной 
печи, сооружающейся на за
воде. В этом году печь-ги- 
гант должна вступить в 
строй. Она будет самой круп
ной из ныне действующих в 
Советском Союзе.

— Нашей молодежи мож- 
но доверить любое сложное 
дело, — говорит мастер це
ха Виктор Григорьевич Ка
лита. — Потоку что есть у 
этих ребят хорошая жилка: 
работать с азартом, с инте
ресом.

Не случайно бригада К. Д. 
Яковлева по итогам 1974 
года заняла первое место 
среди родственных коллекти
вов министерства.

Б. ЮРЬЕВ.

На снимках Л. БАРАНО
ВА: плавильщик Юрий Ша
повалов; пахнуло жаром из 
открытого окошка печи; идет 
медь.

звание имени одного из геро- 
ев-ирбитчан. Итоги соревнова
ния будут подведены к 9 мая.

СЕРОВ. Комсомольцы Се
ровского ферросплавного за
вода на своем собрании еди
нодушно поддержали встреч
ный план коллектива пред
приятия завершить пятилетку 
к 27 декабря. За счет внед
рения рацпредложений и изо
бретений намечено получить 
4,5 тысячи рублей, принять 
активное участие в реконст
рукции трех плавильных пе
чей с увеличением их мощ
ности.

ПОДПИСАНИЕ СОВЕТСКО-
АВСТРАЛИЙСКИХ СОГЛАШЕНИЙ

15 января в Москве были 
подписаны соглашения меж
ду правительством Союза 
Советских Социалистических 
Республик и правительством 
Австралии о научно-техниче
ском и культурном сотруд
ничестве.

За правительства своих 
стран соглашения подписали 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин 
и Премьер-министр Австра
лии Э. Г. Уитлем.

нам только что

SUIтелетайп

ф ПАРИЖ. Генеральный сек
ретарь ФКП Ж. Марше реши
тельно осудил угрозу правя
щих кругов США применить 
вооруженную силу против 
стран—экспортеров нефти. В 
заявлении, опубликованном в 
газете «Юманите», он отме
тил в этой связи, что позиция 
правительства Франции, пре
доставившего в распоряжение 
6-го флота США базу в Кан- 
жюэре для проведения учений 
американской морской пехо
ты, может привести к тому, 
что Франции и ее народу при
дется испытать на себе серь
езные последствия военной 
авантюры, предпринимаемой 
исключительно в интересах 
крупного американского ка
питала.

ф НИКОЗИЯ. Здесь объяв
лен состав нового правитель
ства, сформированного прези

КРАСКИ
МОЛОДЫХ

В мае прошлого года, в от
вет на решения III, съезда Со
юза художников РСФСР, при 
Свердловской организации Со
юза художников РСФСР было 
создано объединение молодых 
художников. Прошло немно
гим более полугода, и вот 
молодые уже отчитываются 
своими работами на первой 
своей выставке.

Открытие выставки состоя-

Реплика

ПОЗИЦИЯ «ГАЛОЧКИ»
Владимиру Данилину, сек

ретарю комитета комсомола 
Свердловского машинострои
тельного завода имени Во
ровского, я позвонил в день, 
когда в стране и нашей обла
сти началось Всесоюзное 
комсомольское собрание. «А 
как у тебя, — спрашиваю,— 
идут дела в организации?»

— Завтра будем прово
дить заседание комитета. 
Тогда и определимся.

— А не поздновато опре
деляться собираетесь?

— Вообще-то, думаем 
проводить двадцать второго 
января общезаводское собра
ние. Я просил секретарей це
ховых организаций преду
предить комсомольев. Так 
что все в порядке.

Сразу же после телефон
ного звонка я все же решил 
съездить на завод.

Захожу в механический 
цех. Вижу, двое ребят у то- 
карногб станка разговарива
ют. Познакомились: токари, 
Момсомольцц Владимир Без
матерных и Александр Ка
дочников.

— Что, собрание? — 
Александр посмотрел на ме
ня недоуменно, потом на 
Владимира. Тот тоже пожал 
плечами. — Нет, ни о каком 
собрании мы и не слышали.

Проходила мимо женщина, 
видимо, учетчик: «Да вы у 
девчат, наших активисток 
спросите. Они все знают».

Я так и сделал, но и то
карь Вера Прокопович тоже 
ничего не могла сказать.

Пришла моя очередь удив
ляться. Ни в механическом 
цехе, ни в сборочном, ни на 
инструментальном участке 
никто из комсомольцев не 
знал, когда и как будет про
ходить Всесоюзное ком
сомольское собрание. Правда, 
комсорг инструментального 
участка Юрий Бычков ска
зал, что Данилин предупре

На подписании присутст
вовали товарищи А. А. Гро
мыко, К. Т. Мазуров, П. Н. 
Демичев, заместители Пред
седателя Совета Министров 
СССР, министры СССР, дру
гие официальные лица.

С австралийской стороны 
были государственные дея
тели, сопровождающие Пре
мьер-министра, а также по
сол Австралии в СССР сэр 
Дж. Плимсолл.

(ТАСС).

дентом страны Макариосом. 
Министром иностранных дел 
назначен И. Христофидис, ко
торый занимал этот пост до 
военного путча на Кипре в 
июле прошлого года. Мини
стром внутренних дел и обо
роны назначен Христодулос 
Вениамин.

Из девяти министров нового 
кабинета шесть входили ра
нее в правительство Макарио
са, а остальные занимали от
ветственные посты в государ- 
ств'енном аппарате до событий 
15 июля 1974 г.

• ТОКИО. Американская 
атомная подводная лодка 
«Хэддок» пришвартовалась 
сегодня на военно-морской 
базе США в Йокосуке. 
Предполагается, что она про
будет на этой одной из глав
ных ' баз 7-го флота США 
около трех недель. Нынеш
ний заход «Хэддока» в 
Йокосуку — 101-й «визит» 
американских атомных под
лодок в японские порты с 
1966 года.

(ТАСС, 15 января).

лось вчера в Доме художни
ка. На выставке представлено 
250 работ около 80 художни
ков: живопись, графика, скульп
тура. Интересны произведе
ния А. Богачева, Н. Брезгу- 
левской, А. Елманова, Г. Шад
рина и других. Среди участ
ников экспозиции есть ху
дожники, которые уже участ
вовали в областных и зональ
ных выставках, но много и де
бютантов.

Это первый смотр творче
ских сил объединения моло
дых свердловских художни
ков. Теперь такие выставки 
будут проводиться ежегодно, 
станут традиционными.

ждал его о предстоящем за
седании комитета. «Но когда 
будет собрание, какова его 
повестка — пока не 
знаю», — признался Юрий.

Нет нужды напоминать 
комсомольским активистам 
завода имени Воровского о 
том, что проведение собра
ния — дело не одного дня. 
Именно поэтому постановле
ние бюро ЦК ВЛКСМ о про
ведении Всесоюзного комсо
мольского собрания «Роди
не, партии — ударный труд, 
высокое качество работы, от
личную учебу!» вышло еще 
накануне 1975 года, чтобы 
каждый член нашего Союза 
мог подойти к этому важно
му мероприятию творчески.

Позиция комитета ВЛКСМ 
машиностроительного завода 
вызывает недоумение. Созда
ется впечатление, что здесь 
сложилась традиция подхо
дить к проведению комсо
мольского собрания спустя 
рукава. Как будто не понима
ют в комЛете, что это-то и 
является причиной пассивно
сти некоторых комсомольцев 
во время собрания. Из тех 
ребят, с кем мне пришлось 
встретиться, большинство не 
имеют обязательств на 1975 
год.

Такую позицию секретаря 
комитета ВЛКСМ Владими
ра Данилина можно назвать 
позицией «галочки» в плане 
работы. Собрание, конечно, 
состоится. Не сегодня, так 
завтра, послезавтра. Другое 
дело, будет ли от него поль
за. Ведь до сего времени ни 
комитет ВЛКСМ, ни комсо
мольцы не готовы к нему, а 
с налету в таком важном де
ле можно больше потерять, 
чем приобрести. Так что не 
все, оказывается, в порядке. 
Наоборот — беспорядок это, 
безответственность. :

Ю. БОНДАРЕНКО.
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Готовясь к Всесоюзному комсомольскому собранию, ком
сомольцы Свердловского телеграфа еще раз проанализиро
вали работу своей организации по привлечению молодежи 
на этот трудный участок. Многого добился комитет комсо
мола в решении этого вопроса. Если всего четыре года 
назад из каждых десяти девушек шесть не езакреплялись» 
на производстве, то теперь цифра уменьшилась до трех. 
Однако успокаиваться на достигнутом рано, и скоро,' соб
равшись на самое важное собрание года, комсомольцы ут
вердят план работы на 1975 год. О тех проблемах, кото
рые есть у комсомольцев телеграфа, о том, как они ре
шаются, и пойдет наш разговор.

Год назад обком профсоюза 
работников связи и обком 
комсомола приняли совмест
ное постановление о распро
странении опыта Ленинград
ского телеграфа по развитию 
наставничества на Свердлов
ском центральном телеграфе. 
Уже много лет здесь ведется 
планомерная и многогранная 
работа с молодежью. Позна
комившись с опытом ленин
градцев, свердловчане реши
ли несколько перестроить 
свою работу. Ко времени вы

________________________________________________

БЛАГОРОДНЕЕ 
------------------- ДЕЛА

хода постановления уже три 
года, по заключенному до
говору, ГПТУ-8 готовило для 
телеграфа специалистов. Еже
годно 48 человек вливались в 
почти тысячный коллектив те
леграфистов. До этого обуче
ние велось на организованных 
здесь курсах или индивидуаль
но. Вот тогда-то и было поло
жено начало наставничеству. 
Так что, принимая выпускни
ков училища, телеграфисты 
уже знали, какую работу надо 
с ними проводить, с чего на
чать.

А начали они с «Положения 
о наставничестве»,!в разработ
ке которого принимали учас
тие администрация, партийная, 
профсоюзная и комсомоль
ская организации. Характерно, 
что если раньше главной 
целью наставничества счита
лось обучение молодежи про
фессии, то теперь в положе
нии записано: «Наставничест
во—как метод воспитания мо
лодёжи». А это сразу застави
ло ориентироваться не просто 
на передовых работников те
леграфа, а на тех передови
ков, которые могут привить 
ученику коммунистическое от
ношение к труду, воспитать в 
нем любовь к своей профес
сии.

Можно ли найти даже в та
ком большом коллективе сра
зу 48 наставников? Вряд ли. 
Где выход из положения? Ко
нечно, в групповом обуче
нии. Система такая. Примерно

ТАЙНА УРОЧИЩА 
«КУКАЙСКИЙ ЕЛЬНИК»

Трагическое событие произо
шло в октябре 1918 года в 
Алапаевском районе, когда на 
Урале свирепствовала колча
ковская реакция. Хорошо изве
стно, что рабочие Урала сразу 
же встали на путь революци
онной борьбы и с оружием в 
руках дрались против кол
чаковцев и белочехов. Одна
ко условия борьбы вна
чале были неравными. Бело
гвардейцы — хорошо вооруже
ны, тогда как рабочие отряды 
и формирующаяся Красная 
Армия нуждались в вооруже
нии. Особенно тяжело было ре
волюционерам - подпольщикам. 
Они вынуждены были скры
ваться от белогвардейских ка
рателей в городском подполье, 
в сельских местностях, а чаще 
всего в лесах. Алапаевские ра
бочие избрали своим тайником 
урочище «Кукайский ельник», 
расположенный в 20 километ
рах от города.

Как уже установлено, здесь 
базировались две группы ис
пытанных борцов за дело ре
волюции под руководством 
Е. А. Соловьева и Ф. Г. Каба
кова. В «Кукайском ельнике» 
была сооружена землянка с 
двумя выходами к речке Бе
резовке, куда подпольщики хо
дили за водой, и в сторону, 
луга — на случай наблюдения

25 учеников училища объеди
няются в группу, над которой 
берет шефство один кадро
вый работник. Но это только 
на месяц. За это время выяв
ляются индивидуальные спо
собности каждого ученика, бе
рутся под контроль те, с кем 
необходима дополнительная 
работа. Вот тогда «на сцену» 
выходят другие наставники, 
чтобы воспитывать всего од
ного ученика.

Этот метод себя оправдал. 
Возьмем для примера группу, 

над которой шефствует Анна 
Ивановна Серова. В ней 25 
человек. Но только 20 обу
чаются по групповой системе, 
а пятеро — по индивидуаль
ной.

Несколько слов о совете по 
наставничеству, который соз
дан здесь после городского 
слета наставников. В совет во
шли авторитетные, высококва
лифицированные работники. 
Но это вовсе не значит, что 
они уже готовы к работе с 
учениками. Приведу слова 
председателя совета Марии 
Васильевны Левицкой:

— Раньше было шефство, 
теперь —* наставничество. Но 
произошло не просто измене
ние названия. Перед настав
ником стоят несколько иные и 
куда большие задачи, чем пе
ред шефом. А раз так, то и 
наставнику надо учиться. У нас 
эту работу решили проводить 
в форме лекций и семинаров. 
Вот три темы лекций: «Со
циальные проблемы молоде
жи», «Психологический климат 
в производственном коллекти
ве», «Проблемы семейного 
воспитания». Все это знать на
ставнику просто необходимо.

Конечно, есть и трудности в 
работе с молодежью. Какие 
же это трудности? В этом году 
в группу Серовой пришло се
меро «неблагополучных». У 
троих было неладно в семьях, 
а четверо «не дружили» с дис
циплиной. Начала Анна Ива-

за противником и вынужден
ного отхода.

За подпольщиками установ
лена была усиленная слежка 
белогвардейской разведки. Осе
нью 1918 года обе группы бы
ли раскрыты. Последовала кро
вавая расправа над рабочими 
города и крестьянами района. 
Однако революционеры, хотя и 
были слабо вооружены, дали 
бой карателям и нанесли нм 
серьезный урон, но силы были 
неравны. Свыше 600 человек 
было расстреляно, а 400 чело
век в застенках разведки по
рото шомполами и нагайками. 
В числе расстрелянных н из
битых были: Алексей и Иван 
Серебряковы, В. Шляпина, 
А. К. Тюриков, Г. П. Абра
мов, Ф. Г. Кабаков, И. С. 
Старцев, братья Михаил и Петр 
Останины, И. Швецов, А. П. 
Колногоров, П. Д. Бессонов и 
многие другие.

Алапаевск был освобожден 
красноармейцами 20 июля 
1919 года. Вскоре останки рас
стрелянных и погибших в бое
вой схватке беззаветных бор
цов за дело революции пере
несли из «Кукайского ельни
ка» в город и с почестями по
хоронили на площади Рево
люции.

Прошло много десятилетна, 
но ветераны не могли забыть о 
кровавой расправе в урочище 

новна вначале выяснять при
чины семейного неблагополу
чия. Оказалось, что родители 
девчонок — пьяницы. И пошла 
наставник на те заводы, где 
работали горе-родители, об
ратилась за помощью в мили
цию. И своего добилась. На 
выпивох нашли управу. А вот 
еще пример: выпускни
ки училища, как и преж
де, приходят на телеграф, 
имея восьмилетнее образова
ние. И наставники взяли под 
контроль ход учебы своих вос
питанников в вечерней школе. 
В книжечке Серовой есть но
мера телефонов завучей тех 
школ, где учатся ее девчонки. 
Чуть ли не каждый день она 
интересуется их поведением, 
успеваемостью.

На телеграфе у каждого 
члена совета наставников есть 
свои обязанности, вплоть до 
ответственного за спортивный 
сектор. Коллективные посе
щения театров, музеев, лыж
ные прогулки... Все это спо
собствует воспитанию моло
дежи.

Умелое наставничество по
могает многим девушкам най
ти правильную дорогу в жиз
ни. Катя Ульянова пришла на 
телеграф после училища че
тыре года назад. Имела тре
тий, низший, класс телеграфи
ста. Сейчас комсомолка Улья
нова — гвардеец пятилетки, 
имеет первый класс, часто за
мещает бригадира, и, раскрою 
небольшой секрет, руководст
во решает вопрос о переводе 
ее в бригадиры. Кстати, на те
леграфе об Ульяновой рас
сказали один любопытный 
факт. Каждый год она приво
дит в училище своих знако
мых, подруг, рекомендует им 
получить специальность теле
графиста. Приходит она и в 
училище, чтобы рассказать о 
своей работе, коллективе. И 
получается, что ее любовь к 
своему делу передается дру
гим. И это благодаря тому, 
что у Кати был хороший на
ставник.

Называя В. И. Пеньдельчук, 
В. Ф. Чулкову, В. Г. Дылдину 
и многих других замечатель
ных наставников, председатель 
совета наставников все же 
считает, что впереди — непо
чатый край работы. И, навер
ное, очень хорошо, что на те
леграфе не успокаиваются на 
достигнутом, считают ту боль
шую и многотрудную работу, 
которую провели, только на
чалом пути.

В. КРАСНОВ.

«Кукайский ельник». Однако 
пути к местопребыванию под
польщиков были затруднены 
болотистой местностью, мно
жеством ручьев, речек. Особый 
интерес вызвала в это время 
находка пенсионера, бывшего 
кузнеца одного из алапаевских 
предприятий, Колногорова Ва
силия Андреевича — родст
венника одного из погибших- в 
«Кукайском ельнике» подполь
щиков. Он случайно обнаружил 
в ельнике развалины старой 
землянки.

Горком КПСС и горисполком 
создали авторитетную комис
сию под председательством ве
терана 3-х войн и 2-х' рево
люции Данилы Николаевича 
Балина, которая в конце июля 
1965 года добралась до «Ку
кайского ельника», обследовала 
урочище и, произведя соот
ветствующие раскопки, соста
вила акт, в котором ука
заны размеры землянки. 
Стены землянки были дере
вянными. У восточной сте
ны сделаны нары, посередине 
и в одном углу — столы и 
стулья, железная печь с трех
метровой трубой, сделанной так 
искусно, что дым выходил под 
пень. На землянку были на
ложены листья с еловыми вет
ками и сверху еще — дерн для 
маскировки. В восточном на
правлении обнаружили не

ЗАСЛУЖИ АПЛОДИСМЕНТЫ
Судьба моя—село

Книга попалась интерес
ная. и Аня, увлекшись чте
нием, не заметила, как в 
комнату вошла мать — ма
ленькая, худенькая, похо
жая на девочку-подростка. 
Вместе с ней вплыл запасе 
снега и молока, знакомый 
Ане с детства. Сегодня во
скресенье, а у мамы позади 
две дойки. Вот сейчас по
ест, управится по хозяйству 
и к вечеру снова на ферму. 
Как только она выдержива
ет, очень тяжело ведь. Да 
и скучно: вчера, сегодня, 
завтра, послезавтра — все 
одно и то же. Но когда в 
праздники мама достает ор
ден и бережно протирает 
его мягкой чистой тряпоч
кой, чтобы блестел, девушка 
смотрит на мать уже по- 
иному — с гордостью и 
удивлением. Никакого под
вига не совершила, всю 
жизнь на ферме, а ей гра
моты, награды, трдиционное 
почетное место в президиу
мах торжественных собра
ний.

С мамой что-то случилось 
на работе. Чем-то расстрое
на, взгляд невеселый. Надо 
фуфайку снимать, а она за
стыла у порога, задумалась 
о чем-то.

За обедом Аня спросила, 
почему у матери плохое на
строение. Надежда Алек
сеевна невнятно пробормо
тала: «Да так, пустяки». По
ела, прилегла немного от
дохнуть, а в ушах будто все

КИРГИЗСКАЯ ССР

ГИГАНТ
НА НАРЫНЕ—
В СТРОЮ

КАРАКУЛЬ. 14 января. 
(Корр. ТАСС). Сегодня на 
Токтогульской ГЭС, строя
щейся на реке Нарын, по
ставлен под промышленную 
нагрузку первый агрегат 
мощностью 300 тысяч кило
ватт.

В нынешнем году намече
но сдать в эксплуатацию еще 
три такие турбины, с пу
ском которых гидростанция 
достигнет проектной мощно
сти в 1 миллион 200 тысяч 
киловатт. По ЛЭП-500 элек
троэнергия самой крупной в 
Киргизии ГЭС пойдет в объ
единенную систему Средней 
Азии. А водохранилище, об
разованное плотиной стан
ции. напоит сотни тысяч гек
таров земель Киргизии и 
братских союзных респуб
лик.

сколько ям. Предполагается, 
что это могилы, в которых 
первоначально были захороне
ны тела убитых большевиков- 
революционеров М. Ф. Остани
на !и К. Швецова. В землянке 
были обнаружены боевые пат
роны и гильзы от 3-линейной 
винтовки и от револьвера и 
другие предметы.

Прошло еще девять лет. К 
землянке, как говорят, не за
растала народная тропа. Ко
миссия и ветераны войны про
сили партийные и советские 
органы принять меры для со
хранения землянки от дальней
шего' разрушения, для восста
новления ее, как памятника, 
гражданской войны.

И меры были приняты. В 
1974 году была создана еще 
одна комиссия, в которую во
шли представители комсо
мольской И других обществен
ных организаций. От ветеранов 
гражданской войны города в 
комиссии участвовал Д. Н. Ба
лин. На него была возложена 
обязанность прораба по рес
таврации «Кукайской землян
ки» и установлению памятника- 
обелиска.

В землянке был произведен 
капитальный ремонт. На бетон
ном фундаменте поставлен лс- 
вятитонный, двухметровый обе
лиск из естественного камня. 
На обелиск прикреплена чу
гунная мемориальная доска с 
текстом фамилий революционе
ров-подпольщиков, скрывав
шихся в землянке. На двух мо
гилах большевиков, погибших в 
урочище во время боя с кол
чаковцами, также установлены 
обелиски с указанием фами
лий погибших.

А. ФУНТОВ. 

еще звучат слова одной из 
доярок: «Давай, Яговдик, 
потей, может, еще какую на
граду дадут».

Разве она для наград тру
дится? Никогда в жизни не 
страдала тщеславием. Плечи 
у нее хрупкие, но бремя сла
вы лучшей доярки района 
выдерживают. потому что 
коммунист Яговдик не может 
плохо работать, а условия 
на ферме для всех одинако
вые. Недавно вторая брига
да «новоселье» справила — 
люди перешли работать на 
новую четырехрядную фер
му, первую «ласточку» бу
дущего комплекса. Там — 
душевые, красный уголок, 
светлая и чистая аппарат
ная, простор. А они пока на 
старой. Котел маловат, от
сюда и очереди за горячей 
водой. Красного уголка нет, 
в молочной сыро, и там же, 
над бетонной ванной для ох
лаждения молока, висят по
казатели. Бригадир Клавдия 
Михайловна Буракова впи- 
¿ывает цифры. Против фа
милии Надежды Алексеевны 
чаще всего стоит цифра 
«9» — надой за день от 
каждой фуражной коровы. 
Минувший год сложился 
для Яговдик трудно. Взяла 
в районе самое высокое обя
зательство: надоить за год 
4000 литров молока на коро
ву в среднем. В первой де
каде декабря было уже 3624. 
А семь коров еще не отели
лись. И все-таки доярка

РСФСР
ЛЕНИНГРАД. Кузницей наци

ональных педагогических кад
ров по праву называют педа
гогический институт имени 
А. И. Герцена. На 12-ти его 
факультетах обучается свыше 
12 тысяч студентов. Среди 
них — представители 94-х на
циональностей и народностей.

Особое внимание в институте 
уделяется подготовке учитель
ских и научных кадров для на
родов Крайнего Севера. 1

На снимке: группа сту
дентов у здания института. 
Слева направо: Ниеле Якучени- 
те, Ашот Айрапетян, Нарина 
Саркисян, Нерсес Бабаян, Оль
га Дохненко, Кырмызы Думго- 
баева, Нина Хотенашвили, Ан
дрей Пожидаев и Татьяна Ме- 
рщиева.

Снимок М. БЛОХИНА 
и П. ФЕДОТОВА.

Фотохроника ТАСС.

В ПОМОЩЬ СЛУШАТЕЛЯМ 
КОМСОМОЛЬСКОГО ПОЛИТПРОСВЕТА

В РИТМЕ 
ПЯТИЛЕТКИ

Пульс девятой пятилетки 
отражается и на выпуске про
изводственно - технической 
литературы.

Значительный интерес 
представляет и вышедшая в 
этом году библиотечка «Ма
стеру — экономические зна
ния». Она подготовлена кол
лективом авторов под руко
водством доктора экономиче
ских наук И. А. Пыховой.

Рассматриваются вопросы, 
связанные с НОТ. произво
дительностью труда, качест
вом продукции и культурой 
производства, оплатой и ма
териальным стимулировани
ем, организацией соревнова
ния. планированием и управ
лением производства. Досто
инство серии — популярное 
изложение экономической 
политики партии, хорошая 
информационная основа.

Кроме библиотечек и се
рий. в которых раскрывают
ся важнейшие вопросы эко
номической политики партии 
и ленинские принципы хо
зяйствования, Средне-Ураль
ское. книжное издательство 
выпускает книги по отдель
ным узловым проблемам .эко
номики.

Центральное место среди 
этой литературы занимают 
работы, посвященные проб

справилась с обязательства
ми. Для Тугулымского рай
она это отличный результат, 
пример для других доярок.

Иные из подруг по работе 
удивляются: «Как так, На
дя, получается, что у тебя 
опять больше? Поди, на сто
роне прикупаешь». Она 
только улыбается- |в ответ, 
машет рукой: «Ну, вас, дев
ки, сами не видите, как ра
ботаю?»

...Аня заканчивает деся
тый класс. Может, как и 
старшие сестры, поедет 
учиться, и тогда опустеет 
дом, станет в нем грустно и 
одиноко. Какую дорогу вы
берет Аня, еще не ясно, а 
хотелось бы Надежде Алек
сеевне, чтобы осталась доч
ка в селе.

Аня, милая, знала бы 
ты, как в войну лютова
ли фашисты. Как ее, Надю, 
тогда маленькую, увели с 
отцом, матерью и братья
ми на расстрел. Было это 
в Павловичах, в Белорус
сии. Как, раненая, выползла 
из ямы, сама не помнит. На
дю выходили, спасли от 
смерти — сперва в деревне, 
тайком, под страхом рас
стрела, потом в лесу, в пар
тизанском отряде. Ане и во 
сне не приснятся промерз
лые землянки, суп из кар
тофельной шелухи, глини
сто-синий сырой хлеб нз ку
курузы и жмыхов, лающая 
речь фашистов, черные, как 
обугленные, силуэты пове
шенных... Да разве можно 
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леме всемерного повышения 
эффективности общественно
го производства на основе 
научно - технического про
гресса. К таким относится 
вышедшая в прошлом году 
книга — «АСУ — Эльмаш», 
предназначенная для инже
неров, экономистов и про
граммистов, занимающихся 
вопросами разработки и 
внедрения АСУ.

Книга «Опыт внедрения 
НОТ» открывается статьей 
члена ЦК КПСС, первого се
крет, ри Свердловского обко
ма КПСС Я. И. Рябова —- 
«Новый этап работы по вне
дрению научной организации 
труда». Среди авторов кни
ги — руководители Сверд
ловского машиностроительно
го завода имени Калинина и 
Пышминс'кого медеэлектро
литного завода, начальники 
лабораторий НОТ, другие 
специалисты.

Авторы еще одной кни
ги — секретарь обкома 
КПСС Л. Н. Пономарев и 
кандидат экономических на
ук Е. II. Масленников рас
сматривают / вопросы пяти
летнего и; долгосрочного 
комплексного планирования 
технического, организацион
ного и социального развития 

плохо работать после всего 
пережитого, разве (хватит 
совести быть равнодушной к 
добрым делам и задумкам 
страны?

«Давай, Надя, потей...» 
Ушла с фермы, как ошпарен
ная. Полверсты до дома по
казались длинными, как ни
когда. Белый, подслепова
тый день, скользкая, как на
саленная, дорога усиливали 
чувство обиды.

Аня убежала к подруж
ке узнать домашнее зада
ние по алгебре. У нее свой 
мир, свои заботы и проб
лемы. А у Надежды Алек
сеевны — ферма, группа 
коров, корма. К пяти вече
ра она снова заторопилась 
на работу. В сумерках убы
вающего дня маленькая фи
гурна доярки поплыла мимо 
конторы и столовой, мимо 
детяслей. Бледно-золотистые 
огни новой фермы успокоили 
ее сердце немного, тепло 
стало на душе, когда На
дежда Алексеевна вспомни
ла случай в Москве. Вернее, 
никакой это не был случай 
для большинства прохожих, 
а она, доярка из далекого 
уральского совхоза, при
ехавшая по путевке рабоч
кома на ВДНХ, вдруг замер
ла и остановилась на тро
туаре: из ближнего гастро
нома вышел мужчина, по
хожий на популярного кино
артиста (может, это он и 
был). Он держал в руке бу
тылку свежего молока...

производственных коллекти
вов.

Работу в этом направле
нии издательство продолжит 
и в завершающем году девя
той пятилетки. В помощь 
слушателям семинаров «Про
блемы экономики исправле
ния производством» будет 
выпущена кассета из восьми 
брошюр, тематика . и содер
жание которых строятся в 
соответствии с типовыми 
программами на 1974—75-й 
учебный год. И это особенно 
важно, так как учебные про
граммы по сравнению с про
шлогодними уточнены в све
те новых документов партии 
и правительства.

Значительный интерес для 
экономистов, плановиков, ге
ографов, градостроителей, 
специалистов промышленно
го проектирования, руково
дителей производства пред
ставляет и находящаяся в 
работе книга «Некоторые 
проблемы развития эконо
мики Урала», написанная ав
торским коллективом под 
руководством доктора , эко
номических наук М. А. Сер
геева. Авторы проводят глу
бокий анализ работы веду
щих отраслей промышленно
сти, определяющих экономи
ческое лицо уральского ре
гиона, рассматривают мето
дологию перспективного пла
нирования и прогнозирова
ния, размещения прешзвод- 
ства, исследуют условия 
формирования рабочих 
поселков, роста городов. Го
воря о будущем Урала, ав
торы видят дальнейший рост 
его значения в экономике 
страны.

Э. ДАУРСКИЙ.

Весь тот день у нее было 
отличное настроение, смея
лась без причины, как дев
чонка.

Перед отъездом она снова 
пришла на Красную пло
щадь — поклониться сереб
ристым елям, Мавзолею.

Родина, дети, работа — 
ради этих реальных, высо
ких категорий, ради мира 
на земле стоит жить и тру
диться. И пусть кое-кто, осо
бенно из молодежи, обходит 
стороной ферму, она навеки 
связала свою судьбу с про
фессией доярки, здесь к ней 
пришла слава, здесь рас
крылись лучшие черты ее 
характера, здесь она стала 
коммунистом.

...Недавно в районе был 
слет животноводов-победи- 
телей ударного декадника. 
Начальник управления сель
ского хозяйства района тов. 
Турыгин, выступая с докла
дом, назвал фамилию доярки 
Верховинского отделения 
совхоза «Октябрьский» Н. А. 
Яговдик — зал ответил на 
это аплодисментами. Самой 
Надежды Алексеевны ие 
было на слете (подоспел ра- 
стел, прибавилось работы на 
ферме). Не было и десяти
классницы Ани Яговдик, её 
дочери. Сумеет ли она с 
годами заслужить в свой 
адрес такие трогательные, 
искренние аплодисменты? Во 
всяком случае, она не 
ошибется, если повторит ма
теринский путь, путь кава
лера ордена Ленина, луч
шей доярки района.

А. ВОРОБЬЕВ, 
Тугулымский район, 
совхоз 
«Октябрьский».

• БЮРО ДЕЙСТВЕННОСТИ •

«УЛЫБКА
ЗА 3 РУБ. 62 КОП.»

Под таким заголовком в 
«На смену!» была опублико
вана корреспонденция о не
достатках в работе красно- 
турьинского молодежного ка
фе «Улыбка».

Редакции ответили пред
седатель Краснотурьинского 
горисполкома П. Дружи
нин и начальник продснаба 
при Богословском алюми
ниевом заводе В. Кутергин.

«Корреспонденция, сооб
щают они, была обсуждена 
в коллективе работников ка
фе и на кулинарном совете 
с руководителями обществен
ного питания, работниками 
производств Богословского 
продснаба. Работники прод
снаба подверглись резкой 
критике. Официантка кафе 
3. Мальцева, допустив
шая грубость и нетактич
ность при обслуживании, 
уволена из продснаба.

Коллективом намечены 
мероприятия по улучшению 
организации работы и повы
шению культуры обслужива
ния. Работа кафе взята под 
контроль».

Из ПОЧТЫ В ЛЕСУ НЕФРОНТОВОМ
экспедиции 
«Память»

&

Длинная темно-серая лента 
асфальта Брест-Литовского 
шоссе тянется между живо
писными парками. Вот уто
пающий в зелени зоопарк. 
Рядом — Пушкинский парк 
с Дворцом культуры завода 
«Большевик», с аттракцио
нами и пестрыми коврами 
цветов. Напротив — парк 
политехнического института 
с тенистыми каштановыми ал
леями. За ними — гордость 
столицы Украины — маши
ностроительный завод «Боль- 
шевий» раскинул вдоль шос
се железобетонные коробки 
своих цехов.

...24 июня 41-го. 9-00.
Над городом появилась боль
шая группа фашистских са
молетов, и на корпуса завода 
«Большевик» посыпались 
бомбы. Было много жертв— 
более ста человек тяжелора

неных и шестьдесят погиб
ших. Большой ущерб нанесен 
чугунолитейному цеху. Ма
шинное отделение было засы
пано грудой обломков, по
вреждены и сдвинуты с фун
дамента одна вагранка и 
опорная колонна...

Но ежедневные налеты 
вражеских самолетов и бом
бежки города не сломили 
энтузиазма рабочих. Литей
щики, несмотря на разруше
ния в цехе, продолжали ра
ботать на оборону.

Ежедневно нз цеха увози
ли сотни ежей для оборони
тельных рубежей на подсту
пах к Киеву. Их изготовля
ли до тех пор, пока мы не 
использовали все наши за
пасы кокса, металлолома, 
рельсов и швеллеров.

В других цехах изготов
ляли десятки тысяч сапер

ных лопат, ремонтировали 
разную военную технику, 
монтировали пулеметы на ав
томашинах, «одели» в броню 
два паровоза...

Фашисты приближались к 
Киеву. Началась эвакуация 
предприятий.

Проверив готовность эше- 
лона к отправке й простив
шись с дирекцией завода, 
провожавшей эшелон, я уже 
в темноте забрался в вагон. 
Без гудков, огней и сигналь
ных фонарей паровоз тихо 
тронулся, и мы поехали в 
неизвестное будущее.

В то время непрерывно 
шли на восток, по стальным 
магистралям, тяжелогруже
ные длинные составы плат
форм — «заводы на коле
сах».

В летние дни первого года 
войны тишину большого сос

нового леса на южной окраи
не Свердловска нарушали 
десятки эшелонов «Больше
вика» с эвакуированным обо
рудованием и людьми.

...Август 41-го. На строй
площадке завода не было 
цехов. Не было и жилья. 
Семьи эвакуированных ра
ботников разместили в из
бушках местных жителей. 
Строили бараки и землянки. 
Оборудование нз эшелонов 
выгружали в лесу, вдоль 
железнодорожной ветки. Раз
бирали станки, их узлы и де
тали и консервировали до 
постройки первого производ
ственного корпуса завода.

Часть станков установили 
в единственном на площадке 
будущего завода здании га
ража. Это стал первый меха
нический цех. Здесь же раз
местили и конструкторский 

отдел. Литье и поковки про
изводили в промартели 
«Смычка» (сейчас там насос
ный завод).

Котельные заготовки для 
первой продукции — хим- 
аппаратуры для Уральского 
алюминиевого и Нижнета
гильского коксохимического 
заводов — изготовляли в 
«котельном цехе» — в лесу.

...Осень 41-го. Холодно. 
Дождливо. На лесной поля
не построили деревянные на
весы для оборудования. Не
сколько станков установили 
на шпалах у железнодорож
ного тупика.

На большом горне нагре
вали стальные листы. Тяже
лыми молотами, вручную и 
с помощью деревянной ко
лоды, подвешенной к швел
леру на двух соснах, началь
ник цеха А. Пономарев с 
бригадой Ф. Дацюка «штам
повали» днища для химап- 
паратов (мощных прессов 
еще не было). Так же, вруч
ную, выбивали и опорные 

плиты для первых полковых 
минометов.

— Мне и сейчас не ве
рится, чтр, так работали, — 
вспоминает ветеран Завода, 
кавалер ордена Ленина, куз
нец Филипп Ефимович Да
цюк, сутками не покидавший 
в то время своего горна.

— Здесь, у дышащих 
пламенем горнов, проходила 
передовая линия производст
ва,—говорит член его брига
ды Г. Погорелый, — все ра
ботали тогда по-фронтовому. 
Недаром нашей бригаде од
ной из первых присвоили 
звание фронтовой.

...Декабрь 41-го. Первая 
уральская зима была осо
бенно суровой. Она как бы 
испытывала волю и выдерж
ку гостей^ Строители днем и 
иочыо в 30—40-градусные 
морозы воздвигали первый 
производственный корпус бу
дущего завода.

В начале 1942 года в нем 
обосновались литейный, куз
нечный, механический ин

струментальный цехи. В них 
работали подростки и домо
хозяйки Нижне-Исетска, Ук- 
туса, Арамиля. Они замени
ли рабочих, ушедших на 
фронт.

23 февраля 42-го. В эту 
славную годовщину Совет
ской Армии, в небывало ко
роткий срок, химмашевцы 
выдали первую продукцию 
для фронта. Эта знамена
тельная дата считается днем 
рождения завода.

Быстрыми темпами строи
лись производственные кор
пуса. За 33 года в лесу, на 
окраине Свердловска, с по
мощью партийных и совет
ских организаций, из «заво
да на колесах» вырос один 
из крупнейших в стране, 
дважды орденоносный флаг
ман отечественного химиче
ского машиностроения — 
Уралхиммашзавод.

Н. ЧАЛЕНКО, 
бывший начальник 

литейного цеха киевского 
завода «Большевик».
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«РОДОСЛОВНАЯ» КОМБАЙНА
ila заводе сельскохозяйственных машин в городе Толбухи

не завершается сборка первого шестирядного кукурузоубо
рочного комбайна. Эта машина может, в зависимости от за
данного режима, либо убирать и дробить силосную массу 
вместе с початками в стадии молочно-восковой спелости, ли
бо собирать и очищать початки и одновременно отдельно 
готовить силосную массу. Словом, она почти универсальна.

Интересна «родословная» комбайна. Он создан совмест
ными усилиями советских, болгарских и венгерских специа
листов. Сообща будет осуществляться и его производство. 
Двигатели, ходовые части, кабины и уборочные аппараты бу
дут поставлять предприятия Харькова, венгерские машино
строители — линии для дробления силосной массы, толбухин- 
ский завод — аппараты для очистки и лущения початков, лен
точные транспортеры и другие агрегаты.

(«София-пресс» — АПН).

РУБЕЖИ «ДОЛЬМЕЛЯ»
ВАРШАВА. Коллектив вроцлавского завода «Дольмель» 

имени Дзержинского ознаменовал начало 1975 года новым 
трудовым достижением: заказчику отгружен турбогенератор 
мощностью 200 тыс. квт. Этот тридцатый по счету агрегат 
отправлен на одну из крупных тепловых электростанций 
Польши — «Козенице».

Вроцлавское предприятие — флагман польского энергома
шиностроения. Созданное около 27 лет назад, оно стало сейчас 
одним из самых передовых и современных в своей отрасли. 
Этому во многом способствовала помощь советских специали
стов и предприятий в ходе проектирования и строительства 
завода. Именно на основе советской документации «Доль
мель» приступил в те годы к выпуску первых генераторов, 
а затем освоил производство гигантов в 200 тыс. квт.

Теперь перед рабочими завода новые рубежи. В нынешнем 
году они собираются освоить производство турбогенераторов 
мощностью в 360 тыс. квт.

(ТАСС).

В Демократической Республике Вьетнам в учебных группах для взрослых в нынеш
нем году занимается свыше 350 тысяч человек. Учебные группы созданы на предприя

тиях, стройках, в учреждениях и сельскохозяйственных кооперативах.
На снимке: представители народностей таи на занятиях в деревне Сиенгхом в про

винции Сонла.
1 Снимок ВИА—ТАСС.
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МИФ 0 ПОСТИНДУСТРИАЛЬНОМ ОБЩЕСТВЕ
«Принципы постиндустриаль

ного общества» — так называ
ется нашумевшая на Западе 
книга американского социоло
га Дэниела Белла. В ней он ри
сует перспективы развития 
современного капиталистиче
ского общества^ В качестве 
прогнозируемого года берется 
2000 год. Каким же представ
ляется в Этой книге нынешнее 
буржуааное общество на гра
ни двух тысячелетий?

«Если мы попытаемся пред
ставить форму общества, — 
пишет Д. Белл, — по крайней 
мере передового западного 
общества — примерно в 2000 
году, становится ясно, что 
«старый» индустриальный по
рядок на исходе, и начинается 
создание «нового» общества. 
Грубо говоря, если ведущими 
лицами последних ста лет бы

ли бизнесмен, ‘предпринима
тель и промышленный админи
стратор, то «новыми людьми» 
станут ученые, математики, 
экономисты и социологи, прак
тики новой «интеллектуальной 
технологии», которая нарожда
ется благодаря появлению 
вычислительных машин. Основ
ными учреждениями нового 
общества, поскольку от тйх бу
дет зависеть Творческий поиск 
и отбор лучших талантов, бу
дут интеллектуальные учреж
дения».

Эта своеобразная утопиче
ская картина появилась на сце
не буржуазной футурологии 
не случайно. В условиях со
временной эпохи, главное со
держание которой составляет 
исторический переход челове
чества от капитализма к социа
лизму, буржуазные идеологи

лихорадочно ищут альтерна
тиву не только теории марк
сизма-ленинизма, но и практи
ки социалистического строи- 
тельбтва.

И в этом плане становится 
понятным появление очеред
ного мифа буржуазной пропа
ганды, в котором будущее об
щество изображается, как не
кий мир господства творческой 
интеллигенции.

*
Воображение буржуазного 

социолога, к тому же взявше
го на себя тяжелую ношу про
рока и провидца, как видим, 
никак не может выйти за рам
ки принципов капиталистиче
ского образа жизни. Согласно 
его представлениям, кто-то 
над кем-то обязательно дол
жен возвышаться, кто-то кого- 
то эксплуатировать — не ка

питалистические монополии в 
современном представлении, 
так монополии в виде научно
технократических образований 
в будущем. Один вид угнетения 
и эксплуатации заменяется в 
Приведенном построении Дру
гим, более утонченным.

Научная несостоятельность 
подобной утопии очевидна. 
Интеллигенция, как промежу
точный общественный слой, не 
может, в силу своего социаль
ного положения, выступать в 
виде единственного революци
онного преобразователя мира. 
«Образованные люди, вообще 
«интеллигенция» не может не 
восставать против дикого по
лицейского гнета абсолютизма, 
травящего мысль и знание,— 
писал В. И. Ленин. — Но мате
риальные интересы этой интел

лигенции привязывают ее к аб
солютизму, к буржуазии, за
ставляют ее быть непоследо
вательной, заключать компро
миссы, продавать свой револю
ционный пыл за казенное жа
лованье или за участие в при
былях или дивидендах».

Миф о постиндустриальном 
обществе был признан несо
стоятельным не только марк
систами, но и демократически 
настроенными социологами 
Запада.

В. И. Ленин писал: «Разви
тие вперед — если не иметь 
в виду возможных, временных 
шагов назад — осуществимо 
лишь к социалистическому об
ществу, социалистической ре
волюции». Наша жизнь, совре
менная практика со всей си
лой подтверждают эти проро

• НАМ ТОЛЬКО ЧТО 
СООБЩИЛ ТЕЛЕТАЙП
• МАДРИД. Более чем на 

4 миллиона уменьшилось чис
ло иностранных туристов, по
сетивших Испанию в 1974 го
ду. Сокращение иностранного 
туризма объясняется ростом 
цен на товары и социальные 
услуги.
• ХАНОЙ. Министерство 

иностранных дел ДРВ вновь 
решительно потребовало от 
Соединенных Штатов прекра
щения воздушной разведки 
над территорией как Север
ного, так и Южного Вьетнама. 
Разведывательные полеты аме
риканской авиации над обеи
ми частями Вьетнама расцени
ваются в опубликованном 
здесь заявлении представите
ля МИД ДРВ как грубое на
рушение Парижского согла
шения.

• ДАР-ЭС-САЛАМ. Танза
ния решительно выступает 
против незаконной оккупации 
Намибии режимом Форстера. 
Она отвергает идею созданий 
пресловутых «бантустанов» и 
требует передачи власти в ру
ки намибийского народа. Об 
этом заявил здесь президент 
Танзании Джулиус Ньерере. 
Танзанийский народ, подчерк
нул президент, по-прежнему 
будет оказывать всестороннюю 
помощь национально-освобо
дительной борьбе народа 
Намибии.

(ТАСС, 1$ января).

ческие слова, сказанные на 
грани двух эпох — эпохи наи
высшего расцвета капитализ
ма и эпохи его крушения и 
победы социализма на всем 
земном шаре.

Этого не могут не сознавать 
и сами социологи западного 
мира. И они Стремятся всеми 
силами затормозить ход исто
рического движения. Ставка 
делается на молодежь. Оружи
ем выступает клевета на со
циалистическую действитель
ность, постепенное изъятие из 
сознания молодого поколения 
революционного идеала. Все 
это усиленно пропагандируется 
средствами культуры и массо
вой информации.

А. СУХАНОВ, 
кандидат философских наук.

ТАК западногерманские ную дотацию в размере 7,5 
обозреватели уже окре- процента от инвестиционной

стили 1975 год, имея I в виду суммы.
прежде всего непрерывно ос- Правительственная програМ' 
ложняющуюся экономическую ма вызвала недовольство проф- 
и социальную обстановку в союзов, которые отмечают, что 
ФРГ, этой самой мощной и, даже в лучшем случае мед-

Международный комментарий

«ГОД ТРЕВОГИ
И СТРАХИ...»

казалось бы, самой благопо
лучной из развитых стран За
падной Европы. Новогодние 
прогнозы западногерманских 
экономистов похожи па мрач
ные гороскопы модных астро
логов. Они то и дело вспо
минают о великом кризисе 
1929 года и сходятся на том, 
что «эпоха непрерывного роста 
ушла в прошлое».

Некоторые утешают себя тем, 
что ФРГ по сравнению с дру
гими капиталистическими стра
нами еще в лучшем положе
нии: темпы инфляции здесь не 
столь головокружительны, про
цент безработных ниже, про
мышленные Изделия по-преж
нему обладают Высокой конку
рентоспособностью, а Кувейт 

.и некоторые другие нефтяные 
государства Ближнего и Сред
него Востока не Прочь долго
срочно вкладывать свои капи
талы в западногерманскую Ин
дустрию. Но все это, конечно, 
слабое утешение.

Никто здесь уже не сомне
вается, что в январе — то есть 
в разгар кампании по пере
заключению трудовых догово
ров между предпринимателя-, 
ми,и профсоюзами — стрелка 
на шкале безработицы подой
дет к миллионной «красной 
отметке», не считая не полно
стью занятых. Эту цифру счи
тают в Бонне последним пре
делом, за которым социальная 
обстановка может стать крити
ческой. Начался отток иност
ранных рабочих из ФРГ, не у 
дел все чаще оказываюто« и 
квалифицированные специали
сты — немцы и, конечно, мо
лодежь.

Программа мер по оживле
нию конъюнктуры, принятая 
недавно правительством, отра- 
знла оппортунистическую сущ
ность западногерманских со
циал-демократов. И хотя в ней 
предусмотрено ассигновать 1.7 
миллиарда марок для государ
ственных капиталовложений в 
кризисные отрасли, главное 
внимание уделено все же по
ощрению частйых капитало
вложений. Каждый предприни
матель, осуществляющий, в те
кущем Году любые долгосроч
ные капиталовложения, может 
рассчитывать на государствен- 

ленно растущий объем частных 
Инвестиций не заменит госу
дарственных капиталовложе
ний в отрасли, охваченные без
работицей. Кроме того, бескон
трольное поощрение частных 
инвесторов, стремящихся лишь 
к максимальной прибыли, при
ведет, как показывает опыт, к 
возникновению новых диспро
порций в экономике.

Как выяснилось сейчас, коа
лиция, уступив напору частно
го капитала, сама ослабила 
собственные внутриполйти'че- 
ские позиции. А ее непосле
довательность используют по
литические приказчики капита
ла из ХДС/ХСС. Лидеры коН- 
сервативпой оппозиций, и пре
жде всего, конечно, Штраус, 
на сей раз в качестве пред
седателя экономического сове
та ХДС/ХСС, открыто гово
рят о том, что «красное пра
вительство, идущее йа поводу 
у профсоюзов», не может рас
считывать на солидарность 
предпринимателей,, которые 
предпочитают подождать с ка
питаловложениями «до лучших 
времен».

Консерваторы рассчитывают 
так: если в течение зимы коа
лиции не удастся остановить 
рост безработицы, весной она 
потерпит поражение на выбо
рах в ряде земель ФРГ, й пре
жде всего В Северном Рей
не — Вестфалии — этой са
мой густонаселенной и мощ
ной земле ФРГ, включающей 
Рурский промышленный район. 
Это в свою очередь неминуемо 
отразилось бы и на Подготовке 
к выборам в бундестаг в 1976 
голу.

Многим кажется парадок
сальным, что ХДС/ХСС, в 1972 
году разгромленная и устра
ненная от власти, в последнее 
время Довольно быстро вос
станавливает свои позиции. 
Одна из основных причин та
кого «парадокса» состоит в оп
портунистической, непоследова
тельной внутренней политике 
западногерманской социал-де
мократии, которая не в состоя
нии выполнить обещания, дан
ные ТРУДЯЩИМСЯ.

Н. ПОРТУГАЛОВ. 
соб. корр. АПН.

Бонн.

• КОНЬКИ

РАСТЕТ ХОРОШАЯ СМЕНА
В Коломне прошли финаль

ные соревнования специализи
рованных детско-юношеских 
спортивных школ РСФСР по 
конькобежному спорту. В чис
ле 14 сильнейших коллективов 
ДСО, ведомств и Мини
стерства просвещения были 
три свердловские команды: 
СДЮСШ «Динамо», спортин- 
терната и «Трудовых резер
вов».

После четырех дней Напря
женной борьбы победителем 
этих соревнований впервые 
стала свердловская команда 
СДЮСШ «Динамо». В составе 
динамовцев выступали четверо 
выпускников Свердловской 
школы-интерната спортивного 
профиля, которые принесли 
«львиную долю» победных оч
ков.

Конькобежцы спортинтерна- 
та заняли пятое место. Это не
сомненный успех для команды, 
впервые участвующей в такого

• САННЫЙ СПОРТ

ЧЕМПИОНЫ
И ПРИЗЕРЫ

В Братске на Всесоюзном 
чемпионате студенческого 
спортивного общества «Буре
вестник» по санному спорту 
звания чемпионов и золотые 
медали завоевали н4 двухме
стных санях В. Исайкин из 
Уральского лесотехнического 
института и его одноклубник 
Л. Троицкий,

Серебряную медаль завое
вал на одноместных санях С. 
Базымов из УПИ. Бронзовые 
медали в одиночных заездах 
получили В. Секретарева 
(УПИ) и В. Исайкин (УЛТИ), и 
среди юниоров — Игорь Рома
нов.

• БАТУТ

МЕДАЛИ 
СВЕРДЛОВЧАН

В Свердловске прошли со
ревнования на первенство 

ранга соревнованиях. Следует 
учесть также, что участники 
старшей возрастной группы ко
манды СпортИНТерната были 
моложе своих соперников на 
год-полтора. Команда спортин- 
терната девушек среднего воз
раста награждена дипломом 
спорткомитета РСФСР за вто
рое место.

Свердловская команда «Тру
довых резервов» был? десятой.

Из свердловчан следует от
метить динамовцев: мастера 
спорта Людмилу Машковцеву, 
занявшую третье место в мно
гоборье среди девушек стар
шего возраста, и Андрея Хал
турина — победителя среди 
юношей среднего возраста, а 
также учащегося девятого 
класса спортинтерната, канди
дата в мастера спорта Анато
лия Меденннкова, показавшего 
лучший результат на «пятисот
ке» среди юношей старшего во
зраста — 4.3,55 сек.

Виктор Корнеев (спортин- 
тернат) был вторым на дистан
ции 500 метров средн юношей 
среднего возраста. А его одно
классница Людмила Новикова 
была второй на дистанциях 
1000 и 1500 метров и стала 
«бронзовым» призером в трое
борье среди девушек среднего 
возраста.

Н. СУМКИН.

РСФСР среди школьников по 
прыжкам на батуте, в кото
рых успешно выступили хо
зяева — спортсмены обще
ства «Трудовые резервы». В 
индивидуальных прыжках пер
вое и второе места заняли 
А. Микрюков и А. Чудинов, а 
Т. Анисимова — третье. В 
синхронных прыжках первен
ствовала свердловская пара 
Микрюков — Чудинов.

• ХОККЕЙ

ЛИДИРУЕТ 
«ФАКЕЛ»

Последний тур чемпионата 
области по хоккею принес сле
дующие результаты: «Факел»— 
«Луч» < (Свердловск)—4:2, 5:1, 
«Строитель» (Североуральск)— 
«Металлург» (Серов) — 2:8, 
2:7, «Металлург» (Красно- 
уральск) — «Метеор» (Реж)— 
4:2, 7:2. «Темп» (Каменск- 
Уральский) — «Горняк» (Куш- 
ва) — 9:4; 4:0.

Лидирует по-прежнему «Фа
кел» — 30 очков, у серовского 
«Металлурга» второе место- — 
28 очков. я

ГОВОРЯТ, что первые впе
чатления обычно быва
ют самыми яркими и 

незабываемыми. Позволю себе 
с этим не согласиться. Под
вергнуть сомнению, казалось 
бы, неоспоримую истину меня 
заставили две поездки в Ка
наду. В сентябре, когда я по
пел за океан впервые, меня 
интересовало буквально все. И 
впечатлений было так много, 
что я был просто не в состоя
нии воспринять и переработать 
этот огромный поток разнооб
разной информации. Поэтому 
в моей памяти тогда остались 
только самые яркие и масш
табные события, а все осталь
ное, даже очень интересное, 
ка« бы «утонуло» к океане 
впечатлений.

Другое дело—вторая ново
годняя поездка в Канаду. Я 
ехал в уже знакомую страну, 
о которой за двадцать семь 
дней сентября многое узнал и 
со многим хорошо познако
мился. Теперь я уже мог «про
сеивать» отдельные детали че
рез более мелкое сито. Впро
чем, различие этих двух 
поездок я почувствовал уже 
в аэропорту Шереметьево. До 
отлета оставалось чуть больше 
часа. Все таможенные фор
мальности остались позади, в 
моем паспорте стояла отметка 
об отъезде в Канаду, и я за
шел в кафе скоротать остав
шееся время. За одним из 
столиков сидел экипаж канад
ского самолета (его нетрудно 
было узнать по форме), и ког
да я сел за соседний стол, ко 
мне подошла стюардесса и 
по-русски поздоровалась, на
звав меня «мистером Серджи- 
ем». Оказалось, что Тереза 
Белявска (так звали стюардес
су) летела вместе с советской 
командой во время сентябрь
ской хоккейной серии и очень 
хорошо запомнила тренеров, 
хоккеистов и судей. Так совер
шенно неожиданно я оказался 
в центре внимания всего эки
пажа самолета ДС-8 канадской 
авиакомпании «Эйр Кэнэда». И, 
честно говоря, я был очень 
огорчен, когда узнал, что в 
Копенгагене, где мы делали 
посадку перед броском через 
океан, должна произойти сме
на экипажей. Однако мое 
огорчение было недолгим, так 
как в Копенгагене на борту 
самолета вновь оказалась стю
ардесса, хорошо знающая рус
ский язык и, конечно же, лю
бящая хоккей. Эти на первый 
взгляд частные детали весьма 
характерны для сегодняшней 
Канады. Где бы нам ни прихо
дилось бывать, мы обязатель
но встречали людей, хорошо 
знающих или изучающих рус
ский язык. Интерес канадцев 
к Советскому Союзу огромен, 
н он, как мне кажется, сегод
ня сделал качественный скачок.

Сейчас жителей Канады инте
ресует не только чисто внеш
нее, туристское знакомство с 
нашей страной. Они хотят по
ближе узнать советских лю
дей, которые им весьма симпа
тичны, познакомиться с нашей 
культурой, обычаями, наукой, 
спортом, изучить Ясский язык. 
Так что, когда я прилетел в 
Монреаль и решил лететь в 
Виннипег не утром, как это 
было указано в билете, а бли
жайшим рейсом, служащие 
«Эйр Кэнэда», узнав, что я 
русский, немедленно Заброни
ровали мне место на самолет, 
вылетающий через час, и да
же подарили на память 
сувенир, сказав при этом, что 
им приятно приветствовать 
представителя Советского хок
кея.

А спешил я в Виннипег по 
двум причинам. Во-первых, по
тому, что наша команда нахо
дилась уже там, и я хотел по
скорее встретить своих. Во- 
вторых, потому, что на сле
дующий день начинались рож
дественские праздники, вся 
Канада целую неделю не ра
ботала, и я опасался, что это 
относится и к официальным 
лицам, связанным с размеще
нием приехавших в эти дни 
судей.

Приближающийся праздник 
я почувствовал в этот же ве
чер в Оттаве, где наш «Лок
хид-1011» сделал промежуточ
ную посадку. В самолет бук
вально вваливались шумные 
веселые 1 компании канадцев, 
отправляющихся на рождест
во в Виннипег и Ванкувер. 
Если бы вам довелось лететь 
впервые на канадском само
лете В этот вечер и вас спро
сили бы, сильно ли шумят дви
гатели, вряд ли вы бы ответи
ли на этот простой вопрос. В 
салоне стоял такой невообра
зимый шум, канадцы так гром
ко кричали, смеялись и пели, 
что стюардессам приходилось 
«беседовать» с пассажирами 
знаками.

В ВИННИПЕГЕ все команды . 
и судей разместили в 
том же отеле, где 

останавливалась в сентябре 
сборная СССР. Вы, вероятно, 
обратили внимание, что я по
ка ни слова не сказал о турни
ре, игры которого я должен 
был судить. Но дело в том, 
что я сам до приезда в Винни
пег мало что знал о нем. И 
только, встретив утром в хол
ле гостиницы Хью Маклейна, 
того самого, что руководил 
сборами судей в Эдмонтоне 
перед матчами советских хок
кеистов с канадскими профес
сионалами, я получил первые 
конкретные сведения. Игры 
должны были проходить в че
тырех городах: двух канадских 
(Виннипеге и Брэндоне) и двух 
американских (Миннеаполисе и 
Фарго). Так что на этом турни
ре оказалось как бы две 
команды хозяев поля, т. к. и 

канадцы, и американцы все 
свои игры проводили у себя 
на родине, а их личная встре
ча открывала чемпионат в Вин
нипеге. Для обслуживания игр 
юниоров оргкомитет пригласил 
шесть судей: по одному из 
каждой страны, участвующей 
в турнире. Причем, трое из них

РЕПОРТАЖ НАШЕГО СПЕ
ЦИАЛЬНОГО КОРРЕСПОНДЕН
ТА, СУДЬИ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КАТЕГОРИИ СЕРГЕЯ ГУЩИНА 
О ВТОРОМ НЕОФИЦИАЛЬНОМ 
ЧЕМПИОНАТЕ МИРА ПО ХОК
КЕЮ СРЕДИ ЮНИОРОВ •

¡ЕЩЕ ОДНА1 
ПОБЕДА 

¡В КАНАДЕ]
уже судили матчи первого чем
пионата в Ленинграде: Иво Фи
лип (Чехословакия), Стиг Кар
лсон (Швеция) и автор этих 
строк, а остальные были «но
вичками». Я не случайно взял 
слово «новички» в кавычки: 
советским любителям хоккея 
хорошо известно имя финско
го арбитра Унто Витолы, ка
надский рефери Бад Уорвик 
судит у себя на родине матчи 
профессиональных команд, а 
американца Джона Виланда на
зывают лучшим судьей запад
ной канадо-американской хок
кейной лиги. Эти шесть чело
век должны были судить в ка
честве главных арбитров все 
15 матчей турнира. А судей на 
линии X. Маклейн мог выби
рать из числа 20 канадских и 
6 американских арбитров.

До начала чемпионата все 
европейские команды провели 
в Канаде по две товарищеские 
встречи с юниорскими клуба
ми. Причем, обязательность 
этих матчей оговаривалась в 
положении о чемпионате. По
нятно, что по результатам 
встреч в различных городах с 
разными по силам соперника
ми вряд ли можно было су
дить о силе претендентов на 
победу, но руководство канад
ского хоккея посылало наблю
дателей на все матчи, чтобы 
получить данные об особен
ностях тактики, составе троек 

и т. д. своих европейских кон
курентов. Кстати, лишь финны 
сумели «постоять» за себя (6:6, 
6:3), а остальные команды сы
грали неудачно. Сборная СССР 
в упорной борьбе уступила в 
первом матче юниорам «Мон
реаль Канадиенз» (4:6), кото
рые неделю назад победили и 

вторую сборную СССР (4:3). 
Свою вторую встречу наши 
ребята провели очень слабо, 
проиграв с тем же счетом хок
кеистам Питерсборо, выступав
шим в прошлом году в Ле
нинграде. Тренеров нашей 
команды Ю. Морозова и 
И. Тузика огорчали не столь
ко результаты товарищеских 
встреч, сколько качество игры 
ведущих хоккеистов сборной. 
Казалось, они должны были 
задавать гон, но на деле пока 
большинство из них звание 
«ведущих» не оправдывало.

ПОЗНАКОМЛЮ в общих 
чертах читателей «На 
смену!» с составом сбор

ной СССР. Вратарь Владимир 
Мышкин в московских «Крыль
ях Советов» является дубле
ром А. Сидельникова, что са
мо по себе достаточная харак
теристика его мастерства. 
Мышкин — старожил сборной, 
играет за нее уже четвертый 
сезон. В Виннипеге Володя 
сыграл просто отлично, осо
бенно в матче против сбор
ной Канады. Запасным врата
рем сборной СССР был воспи
танник саратовского «Кристал
ла» Сергей Бабарыка.

Среди защитников было не
сколько уже достаточно 
известных советским
любителям хоккея игроков: 
Владимир Кучер'енко (из мос

ковского «Спартака»), Сергей 
Бабинов («Трактор») и Зинэту
ла Белялитдинов («Динамо» — 
Москва). Еще трое носят высо
кие звания чемпионов Европы 
среди юношей: Александр Бал
дин (свердловский СКА), Фе
дор Канарейкин (липецкий 
СКА) и московский спартако
вец Василий Первушин.

В первую тройку нападающих 
сборной СССР входили игроки, 
выступающие в основных соста
вах команд высшей лиги: Бо
рис Александров из ЦСКА, 
Виктор Вахрушев из «Крыльев 
Советов» и Диктор Хатурев из 
рижского «Динамо». Да и ос
тальные хоккеисты защищают 
цвета команд высшей и первой 
лиги: Саратова, Москвы, Ле

нинграда, Новосибирска, Ново
кузнецка, Свердловска и др. 
Как видите, состав нашей 
команды был достаточно силь
ным. Однако ее игра была 
далека от совершенства, и по
тому тренеры Ю. Морозов и 
И. Тузик продолжали поиски 

, лучшей игры буквально до 
последней встречи с канад
цами.

Сборная Канады не случай
но считалась фаворитом тур
нира. На этот раз руководите
ли КАХА решили выставить 
не клубную команду, как это 
бывало прежде, а сумели со
брать лучших игроков запад
ной канадской хоккейной ли
ги. Своих воспитанников в 
сборную делегировало 12 клу- 
бовП! Тренер канадцев Джэк 
Маклеод, сам не раз игравший 
против советских хоккеистов, 
подбирал в команду физиче
ски очень сильных парней. До
статочно сказать, что 15 канад
ских игроков имели рост бо
лее 180 см, а трое из них во
обще больше походили на 
баскетболистов, имея рост по 
195 см. Если учесть, что все ка
надские юниоры хорошо ката
ются на коньках, отлично вла
деют силовыми приемами и 
просто великолепно бросают 
по воротам, то вам станет яс
но, насколько сильную коман
ду выставила на этот раз Кана
да.

Мы настолько привыкли к 
победам советских хоккеистов, 
что порой просто забываем, 
каких трудов и сил требуют 
эти победы. Мне кажется, что 
и на этот раз поклонники хок
кея просто не оценили в пол
ной мере тот подвиг, который 
совершили молодые Советские 
игроки в Виннипеге. Скажу от
кровенно, накануне встречи 
сборных СССР и Канады я и 
сам отдавал предпочтение хо
зяевам турнира, хотя в глуби
не души надеялся на благопо
лучный исход. Что касается 
журналистов, тренеров, спе
циалистов, присутствовавших 
на турнире юниоров, то среди 
них сомневающихся вообще 
не было: асе предсказывали 
победу канадцам. Однако да
вайте вернемся к началу чем
пионата.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ откры
тие состоялось 26 декаб
ря в Виннипеге. Правда, 

в параде приняли участие 
только три команды из шести, 
т. к. сборные СССР и Финлян
дии в эти часы готовились к 
матчу в Брэндоне, а шведские 
хоккеисты еще не прибыли в 
Виннипег. Сразу же после от
крытия на лед вышли сборные 
команды Канады и США. Мне 
пришлось судить эту игру, и 
я, разумеется, не вел каких-ли
бо записей, поэтому могу по
делиться только общими впе
чатлениями, полученными не
посредственно на ледяной 
площадке. Игра получилась 
очень интересной. Обе коман
ды придерживались одинако
вой тактики: вбрасывание шай
бы в зону и силовое давление 
по всему полю. Американцы 
начали встречу хорошо. Где-то 
в середине первого периода 
они вели—2:0 и МОГЛИ забро
сить еще 2—3 шайбы. У сборной 
Канады сначала игра попросту 
не клеилась. Канадские хокке
исты попытались за счет жест
кой игры переломить ход по
единке, но их излишняя горяч
ность только приводила к на
рушениям правил. Лишь после 
перерыва сборная Канады 
смогла «поймать свою игру», 
но в эти минуты отлично сыг
рал вратарь американской 
команды. Все-^аки на второй 
перерыв хоккеисты ушли при 
счете 5:3 в пользу канадцев. 
К концу матча американцы 
страшно устали и сдались на 
милость победителя. Сборная 
Канады забросила четыре «су
хие» шайбы и победила—9:3. С 
еще большим преимуществом 
хозяев поля прошла встреча 
сборных Канады и Швеции. 
Одна из сильнейших команд 
Европы была нокаутирована 
еще в первом периоде, когда 
счет стал 5:1. Финальная сире
на зафиксировала полнейший 
разгром шведов — 10:2.

Наша команда в эти же дни 
провела два первых матча про
тив сборных Финляндии и 
Чехословакии. Нужно сказать, 
что игра молодых советски)? 
хоккеистов не произвела осо
бого впечатления. Старший 
тренер сборной СССР Юрий 
Иванович Морозов сказал пос
ле этих встреч: «Наши ребята 
не смогли сыграть в свою иг
ру. Слишком много было по
терь шайбы, неточных бросков 
и... удалений». Да, сборную 
СССР было просто трудно уз
нать. Медленное катание, нер
возность, отсутствие комбина
ционной игры — все это при
вело к тому, что первые побе
ды (4:1 над финнами и 5:1 над 
чехами) были мало убедитель
ными, хотя и бесспорными.

С. ГУЩИН, 
судья международной 

категории, наш спец корр.

(Окончание в следующем 
номере).
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ !

ЛЕКТОРИЙ

ДЛЯ БУДУЩИХ 
РАБОЧИХ

В СВЕРДЛОВСКОМ ДВОР
ЦЕ МОЛОДЕЖИ ОТКРЫЛ
СЯ КИНОЛЕКТОРИИ «МО
ЛОДЕЖЬ И ИДЕОЛОГИЧЕ
СКАЯ БОРЬБА». На первом 
занятии перед молодыми сверд
ловчанами выступил кандидат 
философских наук, старший 
преподаватель кафедры науч
ного коммунизма Уральского 
университета В. В. Мухачев.

Много интересного узнали из 
этой беседы юноши и девушки 
о положении и борьбе молоде
жи стран капитала, большом 
вкладе в дело мира, вносимом 
Ленинским комсомолом нашей 
Родины и молодежью социа
листических стран. Заинтере
совал ребят и фильм о моло
дежном движении, фестивалях, 
показанный после занятия.

В будущем на кинолектории 
учащиеся профтехучилищ на
шего города получат ответы на 
многие интересующие совре
менную молодежь вопросы, 
встретятся с делегатами пар
тийных и комсомольских съез
дов, писателями, журналиста
ми, учеными, комсомольцами 
Свердловска, побывавшими за 
рубежом, просмотрят цикл те
матических кинофильмов.
СТРОИТЕЛЬСТВО

СРЕДИ 
ЖИВОПИСНОГО 
ЛЕСА

Первую очередь Талицко
го профилактория сдали ра
ботники строительно-монтаж
ного управления «Облколхоз- 
строй».

Четыре просторных хоро
шо оборудованных корпуса 
выросли среди живописного 
леса. Построено и помещение 
клуба-столовой. В нем есть 
зал для просмотра ши
рокоформатных фильмов, ор
ганизована библиотека, обо
рудованы спортивная комна
та, фотолаборатория. Скоро 
новый профилакторий при
мет новых отдыхающих.
ШКОЛА

КАК ИЗУЧАТЬ 
БИОЛОГИЮ?

Состоялся семинар сельских 
биологов школ Камышловско- 
го района. Две популярные 
лекции, прочитанные учителям 
работниками кафедры зооло
гии Нижнетагильского педаго
гического института,, расшири
ли знания биологов. Лекция 
«Биосфера и человек» познако
мила камышловцев с теми пре
образованиями, которые вно
сит человек в природу. Бы
ли проведены и практические 
занятия по использованию в 
учебном процессе интересного 
современного материала.

НОВЫЕ ТОВАРЫ

ЗИМНИЕ
ОБНОВЫ

Высокую оценку эксперт
ного совета Уральского фи
лиала Всесоюзного постоян
ного павильона лучших об
разцов товаров народного 
потребления получили новые 
образцы изделий женской, 
мужской и детской одежды 
из трикотажа, освоенные 
Нижнетагильской трикотаж
ной фабрикой. Это и женский 
жакет из чистошерстяной 
пряжи с длинными рукавами 
и отложным воротником, от
деланный красивой планкой. 
И мужской джемпер с длин
ными рукавами с мысвобраз- 
ным вырезом, отделанным 
бейкой. Он связан также из 
чистошерстяной пряжи.

Понравится покупателям 
и джемпер из синтетической 
пряжи в клетку с длинными 
рукавами без воротника. От
делан он полоской, имити
рующей планку, и отделоч
ными пуговицами.

Из искусственной пряжи 
связан и детский джемпер. 
Он’двухцветный, с длинными 
рукавами и воротником стой
ка.

60 тысяч таких изделий 
поступит в продажу в 1975 
году.

ИНТЕРЕСНЫЙ этот раз- 
- говор происходит между 
двумя братьями: стар

шим, Сергеем, ученым-биоло
гом, и младшим, Лешкой, охот
ником-любителем. Волею ав
торского замысла Лешка, бес
шабашный малый, меткий стре
лок, перенявший от отца-егеря 
охотничью страсть, задался 
целью «взять» в угодьях отца 
единственного глухаря, впер
вые за много лет объявившего
ся в лесу*). Вот как Лешка оп
равдывает свой бессердечный 
и явно преступный поступок:

и сказал: «Пали!». А вот авто
ру свою ошибку найти труд
нее. Ему по сюжету нужен не
годяй, который убьет глухаря, и 
акценты на характерах им рас
ставлены заведомо, да так чет
ко, что есть только «плюс» и 
«минус», белое и черное, плохо

ми» и «минусами» и которую 
автор, сам работавший егерем, 
не мог не заметить, не почув
ствовать. .

Эти упреки, пожалуй, не 
имеют отношения лишь к одно
му рассказу — «Липовый лог». 
Беспощадная концовка этого

Русская зима... Снимки Л. БАРАНОВА

Новые

книги

рассказа убеждает 
намного больше, чем 
ные столкновения 
егерем-отцом и 
братом. Потому что 
ной правде, веришь,

читателя 
придуман- 
Лешки с 
биологом- 
этой, лес- 

и не пона-
рошку, а всерьез, всем сердцем

А ЦЕНТРАЛЬНОЙ площа
ди города Свердловска
ярмарочно крутились

новогодние карусели, прохо
жие, хрумая по свежему снеж
ку подошвами, растаскивали с 
базара спеленатые елочки. Бы
ло время суматошных, прият
ных приготовлений к праздни
ку. И откуда перед праздни
ком берется столько дел сра
зу? Телефоны перегружены 
разговорами, поздравлениями,
наставлениями домашним,
трамваи, скрипя, оседают от 
пудовых сумок. А магазины!..

очередь за подарком прияте- щина со шваброй у дверей, а 
лю, мы начинали ощущать, что начиная часов с пяти, когда, за- 
желание быстро бежать куда- кончив работу, свердловчане
то становится все более не
преодолимым и упорным. Все 
больше хотелось на волю из 
предновогоднего магазинного 
рая, несмотря на гирлянды, 
улыбки и желание купить по
дарок дорогому другу.

Жарко... Ну да, жарко!

идут за покупками. Да она и
не стоит 
на, она

даже, эта женщи- 
моет пол. Она

моет его мастерски, широко 
и свободно двигая шваброй с 
намотанной на ней тряпкой. 
При такой свободе движения, 
естественно, необходим прос-

Пальто, сшитое в строгом со- тор, обширное поле деятель
ответствии с уральской зимой,
как-то особенно 
повисает на плечах, 
ной шарф, злобно

неласково 
а шерстя- 
ощетинив-

ности. Поля не хватает. На нем
стоят, перемещаются, двига-

Поговорим о будничном

ЛЮБЕЗНОСТЬ
ИЗ-ЗА ШВАБРЫ

А в магазинах наплыв поку
пателей. Работники торговли, 
заранее зная, во что выливают
ся для них предпраздничные 
желания покупателей, встреча
ют затюканного делами поку
пателя во всеоружии. В ЦУМе 
и пассаже организован деся
ток новых отделов, торгующих 
самыми злободневными това
рами: елочными игрушками, 
серпантином, масками добро
душных медведей и лукавых 
обезьян. Для создания Соот
ветствующего моменту настро
ения торговые залы универма
га временно превращены в 
дворцы. Гирлянды сияют, по
качиваются от восхищенных 
вздохов сотен покупателей не
весомые снежинки, загадочно 
мерцает елочная канитель. И 
продавцы-то все, как снегу
рочки, — улыбающиеся, при
ветливые: «Вам Деда Мороза? 
Ах, бабу Ягу? Будьте добры, 
пройдите в кассу!» От такого 
головокружительно-непривыч

ного обращения мы начинали 
чувствовать какое-то приятное 
тепло в области сердца, как 
если бы ни с того, ни с сего 
нам подарили выигравший би
лет новогодней лотереи. Лица 
наши распускались маками 
улыбок, хотелось быстро бе
жать куда-то и бескорыстно 
делать добрые дела.

Купив Деда Мороза или ба
бу Ягу — у кого в чем была 
нужда — и собираясь встать в

шись, царапает горячую шею, 
как будто он сшит из ежиной 
шкуры иглами наружу. И чего 
это девушка так долго обслу-

ются покупатели. Это раздра
жает тетю. Они ей мешают. 
Она сгоняет их то в один угол, 
то в другой, возмущается их 
непонятливостью и количест
вом грязи на их сапогах. Поку
патели стесняются. Они глупе
ют на глазах, пытаются трус
цой убежать от швабры, слож
ными маневрами проникают в 
еще не мытый угол и сбивают
ся там стадом.

Мне еще ни разу не прихо
дилось побывать, например, в 
«Светлане» й в гастрономе на 
углу улиц Вайнера и Ленина 
в седьмом часу, чтобы не по
пасть в переделку со шваброй.

Кто против чистоты? Да сто 
раз «за»! И труд женщины со

УЧЕНЫЙ
И ЛИТЕРАТОР

15 января 1975 года испол
нилось 125 лет со дня рождения 
выдающейся русской женщи
ны Софьи Васильевны Кова
левской.

Мы знаем С. В. Ковалевскую 
как выдающегося математика. 
Но она успешно занималась и 
литературным творчеством и 
сама до конца жизни не могла 
решить, к чему у нее больше 
склонности — к литературе 
или математике.

С. В. Ковалевской принадле
жат романы «Нигилистка» и 
«Воспоминание детства».

Министерством связи в 1951 
году в серии почтовых марок 
«Ученые нашей Родины» была 
выпущена почтовая марка в 
честь нашей выдающейся со
отечественницы.

К. АЛЕКСАНДРОВ.

В СВОБОДНУЮ 

МИНУТКУ
шваброй от всей

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 16
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — Цв. тел. «Вперед, 

мальчишки!»
12.30 — «Осенние грозы». 

Телевизионный художествен
ный фильм. 1-я серия.

16.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

16.05 — Программа докумен
тальных фильмов телевизион, 
ных студий страны.

16 50 — «Оноре де Бальзак» 
Передача по литературе.

17.50 — Цв. тел. «Слово — 
ученому»

18.10 — Цв. тел. «Родные 
напевы».

18.40 — Шахматная школа
19.10 — Премьера научно- 

популярного фильма «Служу 
моему Отечеству».

20.00 — Новости.
20.15 — Цв. тел. «Загадки и 

отгадки».
20.30 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Научно- 
технический прогресс и социа
листическое соревнование». В 
передаче принимает участие 
доктор экономических наук 
Л. А. Костин.

21.00 — Концерт мастеров 
искусств.

21.55 — Премьера художест 
венного телефильма «Осенние 
грозы», 2-я серия.

23.00 — «Время».
23.30 — Молодые голоса.
00.55 — Чемпионат СССР по 

волейболу (женщины). «Искра» 
(Ворошиловград) — «Динамо» 
(Москва).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 — Свердловск. Про

грамма передач. Новости.
19.10 — Передача для школь

ников. «15 минут по-англий
ски».

НС 14026. Заказ № 2877.

живает 
может, 
ностей, 
рее. А 
пыхтит,

одного покупателя? Не 
видите ли, без любез- 
шевелилась бы побыст-

жаем. Сами чуть 
день чистим-трем 
тиры. Только нам

души ува- 
не каждый 
свои квар- 
в голову не

этот, сзади, чего
и так жарко. Хорошо

продавщице, на ней вон коф
та без рукавов. Кружевная. 
Подумать только, без рукавов, 
да еще в дырочку.

А почему? Нет, в самом де
ле, почему бы девушек в ма
газине не одеть чуточку потеп
лее—ну, скажем, в свитера, а 
атмосферу залов не накалять 
до тропической, а топить до 
такой, которая не доводила «бы 
покупателей до полуобмороч
ного состояния и споров о мо
лодом поколении? Ну, к при
меру, до такой температуры, 
какая бывает у нас на Урале 
нормальным летним вечером. 
Чтобы и девушек за прилав
ком не поморозить и покупа
телей не разогреть до обиды 
на магазин.

приходит, что этой гигиениче
ской процедурой можно зани
маться в то время, когда при
ходят гости.

Между прочим, гостями на
зываются не только те люди, 
которые приходят в дом к 
частным лицам. Этим же сло
вом называют своих посетите
лей и работники ресторанов. 
И это -приятно — быть гостями. 
Только как :не усомниться в 
радушии хозяев, если при те
бе начинают мыть пол? Вот так, 
например, как это делают в 
ресторане «Уральские пельме
ни». Вышла ча середину зала 
девушка в халате, который уже 
давно никто не рискнул бы 
назвать белым, вынесла ведро, 
швабру и угрюмо принялась за 
уборку. Официанты пельмени 
с лосятиной носят, метрдотель 
мимо в смокинге ходит, все

ЛОГИЧЕСКАЯ
ЗАДАЧА

Незадолго до Нового года 
мать собрала своих доче
рей. «Поговорим, девушки, 
о подарках, —сказала она.— 
Каждая из вас может истра
тить по двадцать рублей. 
Разделите свои деньги каж
дая на три разные части, 
но так, чтобы в любой из 
них было целое число руб
лей. На подарки для дяди 
Алеши расходуйте наимень
шую долю денег. На подар
ки для отца тратьте сред
нюю из частей. А самые до
рогие подарки покупайте 
для тети Маргариты. Только
постарайтесь разделить
деньги каждая по-разному».

Может, покупателя не только приветливые, между прочим,
жара в магазине может оби
деть? Он, покупатель, такой, 
что скорее не к отсутствию 
какого-то товара ревниво от
несется, а к тому, как его 
встретят, что скажут. И вот по
купателей наших центральных 
магазинов почему-то по боль
шей части встречают пожилые 
женщины со швабрами. Спра
ведливости ради скажем, что 
не круглый день стоит эта жен-

19.25 — «Январь 1944-го». 
Телефильм.

19.55 — Реклама.
20.00 — «Пятилетке — удар

ный финиш» Рассказ о со
ревновании трудящихся Сы- 
сертского района.

20.30 — Для вас, малыши’
20.45 — Новости.
21.00 — «Театральная пано 

рама». Итоги минувшего года.

Пятница, 17
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 —- Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — Цв. тел. «Творчество 

юных».
12.00 — Программа докумен

тальных телефильмов.
12.30 — «Осенние грозы».

Художественный телефильм, 
2-я серия.

15.55 — МОСКВА. Программа 
передач.

16.00 — Цв. тел. Программа 
документальных телефильмов 
студий страны.

17.10 — В. Овчинников. Шес
тая сюита для симфонического 
оркестра.

17.40 — Цв. тел. Экраниза-

ЦЕНА ОДНОГО
ГЛУХАРЯ...

«Батя! А ты что замолчал 
вдруг?.. Что не расскажешь 
этому ученому, как в прошлом 
году опыляли твои леса, после 
чего рябчики дюжинами под
нимали кверху лапки?... Охра
на природы! А кто ею по-на
стоящему занимается? Укажи
те мне на эту контору? Назови
те ее! Лично я вижу вокруг 
другое... Может, охотники и го
товы приумножить свое зверье. 
А заготовителям древесины до 
этого — как до лампочки!.. А 
взрывники!.. Эти рвут пни в 
охотничьих угодьях так, что 
порой думаешь: война! Хими
ки -— ну, об этих я уже гово
рил.... А там еще пастухи со 
своим скотом... А следом идут 
туристы! А/там устройство все
возможных баз отдыха... Так я 
спрашиваю: где она, эта об
щая единая координация дей
ствий по охране охотничьей и 
лесной фауны?»

Читаешь этот монолог, и, 
чтобы как-то свести концы с 
концами в характеристиках ге
роев, поневоле следуешь за ав
тором, «распознавая» в Лешке, 
почти пацане, изощренного 
словослова, прикрывающего 
свою неблаговидную цель де
магогическими изречениями.

«Вот он, — Игнатыч указал 
на Сергея, — он думает только 
о том, как бы побольше дичи 
было в наших лесах. А второй 
готов истребить ее всю, * до 
единой твари! Как это пони
мать надо, я вас спрашиваю?»

В отличие от Игнатыча, у 
читателя, прочитавшего книгу 
Дмитрия Клещева, напрашива
ется другой вопрос: как надо 
понимать, что устами отрица^ 
тельного героя глаголет исти
на? Игнатыч может найти свою 

, ошибку. Когда-то он впервые 
привел Лешку в лес. «Ему бы 
показать сыну красоту леса, не
повторимость восходов и зака
тов, научить слушать пение 
птиц, научить охранять их от 
злых недругов... А он вложил 
в его хрупкие ручонки ружье...

♦) Д. Клещев. «Где я потерял 
тебя, Лешка?».

Средне-Уральское книжное 
издательство, 1974 год.

и хорошо. А проблема,, которую 
автор ставит, — она в этот 
жесткий сюжетный чертеж ни
как не хочет укладываться, по
скольку И сложна, и много
гранна, и болезненна уж очень, 
чего говорить. Настолько .она 
остро стоит в наше время и 
сам автор ее так хорошо чув
ствует и понимает, что и в не
большом рассказе ей должно 
было отвести место: а раз мес
та не нашлось — то вот так 
она и «вылезла» довольно 
странным боком, в монологе 
Лешки, глухариного «убий
цы». Конечно, слова словами, а 
дело делом; да .только то,, что 
Лешка добился своей цели, 
еще не доказывает, что о сло
вах его надо забыть. Слишком 
много в них горечи и правды...

Взрывники, лесорубы, хими
ки — много нас таких, кому не
досуг сегодня думать об охра
не природы. И то, что сколь
ко-то процентов пожаров — от 
туристов, тоже верно.

Как же тут не согласиться с 
отрицательным героем Лешкой, 
хоть он и отъявленный брако
ньер и отцу своему вроде бы 
как не сын! Не согласиться 
можно только с автором, кото
рый глубину ¿гемы ограничил 
острым сюжетом, коснувшись 
ее по верхам.

Если говорить о замысле 
книги — его можно только при
ветствовать. Перед природой 
мы в большом долгу нынче, и 
чем дольше не' платить этот 
долг, тем больше проценты 
нарастут. Здесь автор прав на 
все сто процентов. Но если го
ворить о художественных до
стоинствах книги Д. Клещева— 
здесь нельзя не увидеть явно 
слабые стороны, которые сни
жают ее ценность, именно пото
му, что делают неубедительной, 
поверхностной. Поскольку и 
«Дневник егеря» — с чисто эс
кизными характерами охотни
ков и благополучным концом, 
и рассказ о Лешке — все это 
сделано, может быть, литера
турно правильно, но без глу
боких страстей, без той слож
ности, которой так много в 
жизни как раз между «плюса-

начинаешь проклинать брако
ньеров, по воле которых остав
шийся без матери лосенок пой
дет в лог своего детства, в лог, 
где непременно будет растер
зан рысями... Во всем, что ка
сается лесного живого мира, 
автор ощутимо сильнее, неже
ли в описаниях людских отно
шений. Возражение в этом рас
сказе могут вызвать лишь 
частности. Вряд ли, например, 
можно до такой степени увле
каться перенесением на живот
ное человеческих качеств, что
бы сказать о лосихе: «Она сто
яла возле него, уже твердо ре
шив, что не останется здесь и 
часа...» Или: «бодрым шагом, 
не раздумывая больше ни ми
нуты, лосиха повела свое се
мейство на новое место житель
ства».

Досадны и некоторые явные 
повторы, которые допускает ав
тор (вкупе с редактором). В 
одном его рассказе читаешь: 
«Мать едва не достала его 
своим острым копытом». В нем 
же: «... она бросалась с явным 
желанием достать его своими 
острыми смертоносными копы
тами». В другом: «на собаку... 
бросается лосиха, пытаясь до
стать ее своими острыми копы
тами». В предисловии к книге 
сказано: автор по профессии— 
журналист; но журналисту та
кие вещи тоже непроститель
ны.

Книгу Дмитрия Клещева, бе
зусловно, прочитают читатели. 
Слишком уж злободневна те
ма. Но надо думать, автор еще 
вернется к ней не раз — к бо
лее глубокой разработке, не 
уходя от сложности темы. Ес
ли бы в жизни было все так 
просто, что достаточно заклей
мить негодяев, как это сделал 
Сергей в рассказе «Где я поте
рял тебя, Лешка?»: «А глуха
ря я тебе достану... Выпишем 
на институт, и я привезу тебе 
еще не одного... Будут у тебя 
глухари! Но не будет больше в 
твоих лесах этого подонка!» — 
если бы было все так просто, 
то не о чем было бы писать...

Н. ШИРОКОВА.
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«СЛОГОВО1/Ь
Впишите в соответствующие клетки 

да недостающие слоги таким образом, 
разевались слова с нижеследующими 
мн:

1. Колющее оружие.
3. Южное созвездие.

2. Столица

кроссвор- 
чтобы об- 
значения-

люди, знающие, как что подать, 
где что положить. Улыбаются. 
Из-за швабры.

Классическая ( ложка дегтя в 
бочке меда. Дело-то в малом, 
в деталях. Только их надо учи
тывать. Уж очень это стран
но — любезность из-за шваб
ры. Ведь явно что-то одно 
лишнее. Швабра, надо думать.

Девушки в точности
полнили условия.

Известно также, 
израсходовали на 
тете Маргарите в

что

сложности 52 рубля.
Даша потратила 

дарок для дяди

вы-

они
подарки 

общей

на по- 
Алеши

меньше всех — 3 рубля.

О. БОРОДИНА.

Сколько денег израсхо
довали девушки на подар
ки для отца?

ЧАЙНВОРД «ШУТОЧНЫЙ»
1. Средство передвижения для поиска к 

нему запчастей. 2. Торговый прибор, ли
шенный возможности нагрубить вам. 3. 
Единственное учреждение, где директор не 
играет никакой* роли. 4. Изобретение, наде
лавшее много шуму. 5. Сделавший карьеру 
туман. 6. Мысль, еще не успевшая ожиреть. 
7. Чужие мысли, которые расходятся с ва
шими. 8. Оставшиеся в кассе театра непро
данные билеты на комедию. 9. Студент 
сверхсрочной службы. 10. Прибор для изме
рения загрязненности атмосферы. 11. Чело
век, решивший отполировать скамью подсу
димых за несколько ‘присестов. 12. Наибо
лее быстро распространяющаяся информа
ция. 13. Единственная живородящая птица, 
от которой произошли на Земле дети. 14. 
Настольная лампа баскетболиста. 15. Чело
век, вниманием которого никто не доро
жит. 16, Реклама обратного действия. 17. 
Предмет, который в случае потребности в 
нем выбрасывают.

Свердловск.
Л* ЗАБЛОЦКИЙ.

1 2 4 8 10 14 17
1 6' 16

13
5 & 12

3 7 Ti 15

Бахрейна.
„ 4. Игральная карта.

5. Лабораторный сосуд. 6. Получение сложных 
Химических соединений из более простых.
7. Взрывчатое вещество. 8. Государство в Цент
ральной Америке. 9. Раздел механики. 10. Вид 
изобразительного искусства. 11. Учреждение, ве-
давшее пожалованием и выдачей орденов в цар
ской России. 12. Советская гимнастка. 13. 
Большой ларец для хранения останков «святых» 
в христианской церкви. 14. Жанр обличительной 
литературы. 15. Чилийский поэт, лауреат Ленин
ской премии «За укрепление мира между наро
дами». 16. Точка небесной сферы. 17. Перепон
чатокрылое. 18. Штат в США. 19. Головной 
убор у высшего духовенства. 20. Приток Волги. 
21. Шотландская овчарка. 22. Полуостров на се
вере СССР. 23. Кольчатый червь, обитающий в 
пресной воде. 24. Советский полярник, контр-ад
мирал. 25. Род узконосых обезьян. 26. Заглавие 
книги. 27. Выпадение гласного звука в середине 
слова в лингвистике. 28. Советская писательница, 
автор романа «Кружилиха». 29. Государство в 
Западной Африке. 30. Единица силы. 31. Заго
родный дом. 32. Лекарственный препарат. 33. 
Роман Э. Золя.

Краснотурьинск.
В. МОРОЗОВ.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

ция литературных произведе
ний. «Герой нашего времени». 
«Максим Максимыч». «Тамань». 
Художественный фильм.

19.00 — Цв. тел. «Один за 
всех — все за одного».

20.00 — Новости.
20.15 — Цв. тел. «Творчест

во народов мира».
20.45 — «В мире бизнеса». 

«Промышленный шпионаж».
21.15 — Цв. тел. Цирк наших 

друзей
22.05 — Цв. тел. Телевизион

ный театр миниатюр. «Наполо
вину всерьез».

23.00 — «Время».
23.30 —- Цв. тел. Вечер артис

тов Московского театра оперет
ты.

00.50 — Чемпионат СССР по 
гандболу (женщины).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00’ — Свердловск. Про

грамма передач. Новости..
19.10 — «Автомобиль набира

ет надежность». Телефильм.
19.30 — «Разрешите пригла

сить». Разучиваем современ
ные бальные танцы.

20.00 — Педагогические раз
думья.

20.30 — Для вас, малыши!
20.50 — Новости.

21.05 — «Черный капитан». 
Художественный фильм.

22.35 — Спортивная програм
ма. /

ПЯТНИЦА, 17 ЯНВАРЯ
6.30 — Программа передач. 

6.35 — Областные известия. 
6.45 — Произведения компози
торов союзных республик. 
7.15 — Гимнастика для де
тей. 7.25 — Обзор областных 
газет. 7.40 — Передача «О 
проблемах рыбного хозяйства 
области». 8.15 — Утренний 
концерт. 9.10 — Объявления. 
10.25 — Производственная гим
настика. 10.35 — Областные 
известия. 16.45 — Обзор газе
ты «Вечерний Свердловск». 
16.50 — Дневник зрителя и 
объявления. 20.00 — Област
ные известия. 20.15 — Радио
журнал «Дела и люди земли 
уральской». 20.40 — Переда
чи из Москвы.

MIE
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня АИДА
17-1 ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО
18-1 ЧИО-ЧИО-САН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня ВАЛЕНТИН
И ВАЛЕНТИНА 

17-1 И НЕ МОГУ ИНАЧЕ 
18-1 ПРОШЛЫМ ЛЕТОМ

В ЧУЛИМСКЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня МОЯ ПРЕКРАСНАЯ

ЛЕДИ
17-Х1 ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ
18-1 ВЕСЕЛАЯ ВДОВА
В окружном Доме офицеров
1-П вечером, 2-П утром

СИЛЬВА

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

17-1 в 15 ч. СИНЯЯ ВОРОНА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня новый цветной 
широкоформатный фильм 

«КАК УКРАСТЬ 
МИЛЛИОН» 
(две серии).

Сеансы: в 12. 16, 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Мелодии Ве- 

рийского квартала.
СОВКИНО — Ресторан гос

подина Септима.
УРАЛ — Золото Маккены. 

Высокий блондин в черном 
ботинке. Листопад. В зале 
документальных фильмов

Пушкин и Мицкевич. О за
гадках смеха и...

ТЕМП — Романс о влюб
ленных (две серии).

ИСКРА — Секрет велико
го рассказчика. Есения (две 
серии).

СТАЛЬ — Ни пуха, ни пе
ра.

МИР — Честное слово. 
Гуттаперчевый мальчик.

КОМСОМОЛЕЦ — Новые 
центурионы.

ЗАРЯ — Есения (две се
рии). Последний свидетель.

РОДИНА — Чистыми ру
нами.

ПОГОДА. . . . . . . . . . . . . . . .
17—18 января по области ожидается переменная облач

ность, местами небольшой снег, слабые метели, ветер юго-за
падный. 5—10, порывы 12 метров в секунду. Температура 
воздуха ночью 11—16. при прояснениях до 21. днем 8—13 гра
дусов мороза
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